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ТРУДОВАЯ ВАХТА ПЯТИЛЕТКИ
НАШ РУБЕЖ-25 ТЫСЯЧ

Владимир Н асш авко вызывает на соревнование Героя  
Социалистического І р у д а  Владимира Янышевского

Дорбгой Владимир Павлович! После некоторого пере
рыва я, как и вы, вновь вернулся в лесосеку и возгла
вил малую комплексную бригаду. Мой переход в лесосе
ку  совпал со знаменательным событием: коллектив со
седнего с нами лесозаготовительного участка, которым 
руководит мастер-орденоносец С. С. Варданян, начал 
соревнование за досрочное выполнение пятилетки. Пя- 
гнлетний план он решил завершить за 4 года и 4 меся
ца, каждой малой комплексной бригадой за пятилетку 
заготовить и вывезти по 1 0 0  тысяч кубометров древе
сины.

Почин двадцатитысячников В. Филимонова, М. Кри
ворота, А. Русецкого и В. Новикова лично я и мои то
варищи по бригаде П. Соколов и В. Благинин горячо 
одобряем и поддерживаем. Несмотря на то, что мы в пя
тилетку вступили на год позже, наша бригада за остав
шиеся четыре года решила заготовить и вывезти также 
1 0 0  тысяч кубометров леса. В 1 9 6 7  году мы заготовим, 
стрелюем и отгрузим 25  тысяч кубометров леса, в том 
числе к 50-летию Советской власти —  21 тысячу ку
бометров. Такая задача нам по силам. Таких результа
тов в груде мы уже достигали.

Разработку лесосек будем вести только узкими лента
ми. За год обязуемся сэкономить 3 0 0  метров троса, пол

торы тонны дизельного топлива и 1 0 0  килограммов сма
зочных материалов.

Хотя Каргасокский леспромхоз от нас далеко, слава о 
вашем трудовом подвиге дошла до лесорубов Верхней 
Еети. Мрі, Владимир Павлович, знаем вас, как выдаю
щегося мастера лесозаготовок, знаем, что соревноваться 
с вами не так-то просто. И все же мы решили вызвать 
вашу малую комплексную бригаду на социалистическое 
соревнование. Нам было бы приятно, если бы вы при
няли наш вызов. Пусть между нами установятся самые 
широкие связи и искренняя дружба. Будем учиться 
друг у друга, перенимать опыт. И кто бы из нас ни по
бедил в сор.евновании —  в выигрыше окажемся все.

Думаю, что все двадцатитысячники Томской области 
поддержат наше начинание, каждая малая комплексная 
бригада лесорубов определит свои рубежи на этот год и 
на пятилетку.

Движение двадцатитысячников примет новый размах. 
Лесорубы достойно встретят 50-летие Советской власти 
и 100-летие со дня рождения Владимира Ильича Ле
нина.

В. НАСТАВКО, 
бригадир малой комплексной бригады 

Ингузетского леспромхоза.

ОХОТНИК вы хо д ит и з ТАЙГИ
Три лай«і»{ неутомимо 

тянут нарты. Рядом с 
ними на подволоках —  
широких лы жах— шага
ет Григорий Николаевич 
Захаров. Кадровый охот
ник, он прошел за свою 
жизнь согни километров 
по тайге. В этом сезоне 
он второй раз возвра
щается в поселок. Хоро
ша нынче зима. На нар
тах —  одних шкурок он

датры около сотни. Пол
тора сезонных задания 
уже выполнил Захаров.

Но нелегко Достается 
каждая шкурка даже ви
давшему ВИДЫ Захарову. 
Большой выносливости, 
внимания и терпения 
требует его профессия. 
Ему известны повадки 
обитателей леса.

Захаров вспоминает 
свое зимовье. Еще целыц

день идти до поселка. 
Поскорей бы сдать шкур
ки, взять провиант, 
встретить Новый год— и 
снова в тайгу.

—  Эге-гей! —  кричит 
Захаров на собак. Они 
убыстряют свой бег, бо
лее широкими становят
ся шаги Захарова.

В районе немало та
ких, как он, носящих 
звание «Отличник охот
ничьего промысла». Бла

годаря им Александров
ский район перевыпол
нил годовой план. На 
столы приемщиков пуш
нины легли 2 2 .6 0 0  шку
рок ондатры, 1 3 0 — собо
лей, 2 0 0  —  колонков. 
Всего на приемный 
пункт Александровского 
в первые месяцы сезона 
поступило на 1 2 0  тысяч 
рублей «мягкого • золо
та».

В. ЖУКОВ.

«Овладел сам •— научи товарища!» 
■— под таким девизом работает боль-, 
шинство передовиков в цехе метчи
ков Томского завода режущих инст
рументов. Ударник коммунистическо
го труда, резьбошлифовщик Михаил 
Сотников (на снимке слева) в совер
шенстве освоил все модели резьбо. 
шлифовальных станков, выполняя 
ежесменно по полторы нормы. Он де
лится опытом работы, передает свое 
мастерство молодому станочнику, не
давно демобилизованному из рядов 
Советской Армии Анатолию Сыряно- му.

Фото в. Ефименко,

Н А Ч А Т  С Ч Е Т  
П Р И Б Ы Л Я М

Коллектив Чаинского райпище
комбината на славу потрудился в 
1 9 6 6  году и достойно встретил 
праздник. Государственный план 
выполнен на 1 1 6  процентов, по
лучено 23  тысячи рублей сверх
плановой прибыли.

Бригады М. В. Решетовой, М. В. 
Поповкиной, Т. В. Шадриной и 
В. М. Дипетиной постоянно пере
выполняют производственные за
дания. Коллективы этих бригад 
обяза.чись в 1 9 6 7  году получить 
сверхплановой прибыли 2 ,5  тыся
чи рублей, освоить выпуск новых 
изделий 9 наименований.

Н. КАШИРИН.

Сверхплановые  кубометры
Замечательных трудовых ус

пехов добилось в прошедшем го
ду погрузочное звено Золотушин
ского лесопункта Молчановского 
леспромхоза, руководит которым 
крановщик Л. А. Нелюбин. Вместо 
2 5  тысяч кубометров древесины  
этот коллектив погрузил в 1 9 6 6

году свыше 2 7  тысяч кубометров.
Наступил новый, год. В первый 

день юбилейного года звено Лав
рентия Анатольевича добилось 
высоких показателей. За день оно 
погрузило 1 0 0  кубометров леса 
вместо 8 6  по заданию.

В. МАЙКОВ.

МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ. Близ старинного русского города Сер
пухова сооружается крупнейший в мире ускоритель элементарных 
частиц — протонный синхротрон на энергию 70 миллиардов электро- 
новольт. Уникальная физическая установка, знаменующая собою но
вый этап развития современной ядерной физики, позволит глубже изу
чить и понять законы микромира, существенно пополнит наши сведе
ния о природе материи и ее свойствах.

НА СНИМКЕ: одни из участков ускорителя. Здесь уже закончен 
монтаж. Многотонные магниты установлены с точностью до 100 ми
крон.

Фотч) о. Кузьмина. (Фотохроника ТАСС).

В ОБСТАНОВКЕ БРАТСКОЙ ДРУЖБЫ
Прием у посла Республики Куба
МОСКВА, 3 января. (ТАСС). По 

случаю национального праздника 
—  восьмой., годовщины победы на
родной революции —  Дня освобож
дения посол Республики Куба в Со
ветском Союзе Карлос Оливарес Сан
чес устроил вчера прием.

На приеме были член Политбюро 
ЦК КПСС, секретарь ЦК КПСС А. Н.

Шелепин, секретарь ЦК КПСС М. С. 
Соломенцев, партийные, государст
венные и общественные деятели, 
военачальники, мастера искусств, 
писатели, активисты Общества со
ветско-кубинской дружбы.

В числе гостей находились главы 
дипломатических представительств, 
аккредитованные в СССР.

С П Е Ц И А Л И З А Ц И Я - П У Т Ь  К Р Е Н Т А Б Е Л Ь Н О С Т И

ПОДСКАЗАНО ЖИЗНЬЮ
■ Труженики сельского хозяйства 

Асиновского района последователь
но увеличивают производство про
дуктов животноводства. Сейчас в 
наших колхозах производят на 
2 тысячи тонн молока и 220 тонн 
мяса больше, чем четыре года то
му назад. На 600 тысяч увеличил
ся сбор яиц па птицефермах.

В числе факторов роста произ
водства не последнюю роль сыгра
ла специализация колхозов. Все
сторонне обоснованное сочетание 
отраслей, размещение скота с уче
том специфических особенностей и 
условий хозяйств — один из важ
ных путей интенсификации кол
хозного производства. Четыре го
да назад во всех двенадцати кол
хозах района фдержали крупный 
рогатый скот и свиней, в десяти 
хозяйствах, кроме того, были пти
цеводческие, -в восьми — овце
водческие фермы. После укрупне
ния в районе стало восемь хо
зяйств, произошли перемещение 
скота и его концентрация на круп
ных фермах. Работники районного 
управления сельского хозяйства 
изучили возможности каждого кол
хоза и совместно со специалистами 
колхозов разработали пути даль
нейшей концентрации производ
ства.

Поскольку по пятилетнему пла
ну развития колхозов района 
удельный вес молока в валовой 
продукции животноводства должен 
составлять 46 процентов, фермы

крупного рогатого скота остаются 
во всех колхозах, однако вместо 
имеющихся сейчас 16 ферм их 
будет 14. еще более крупных и 
специализированных. К концу пя
тилетки на них будет содержаться 
5.600 коров.

Концентрация дойного скота, за
мена малопродуктивных коров вы- 
сокоудойными племенными, упро
чение кормовой базы за счет улуч
шения лугов и ввода в оборот но
вых земель поможет сделать ста
бильными надои молока, которые 
в течение последних лет колеблют
ся.

Производство яиц будет сосре
доточено в двух колхозах: имени 
Ленина и «40 лет Октября». Если 
прежде во всех хозяйствах насчи
тывалось 20 тысяч кур, от кото
рых получали миллион яиц, то те
перь в двух упомянутых колхозах 
содержится более 25 тысяч несу
шек. В будущем году от них по
ступит около четырех миллионов 
яиц. Колхоз «40 лет Октября» 
специализируется на птицеводстве 
третий год. В колхозе имени Лени
на долго содержали и птиц, и сви
ней. Птицеферма была рентабель
ной, свиноферма — убыточной. 
Дальнейшее развитие обеих отрас
лей сдерживал недостаток зерна, 
которого для прокорма поголовья 
двух ферм было мало. Следовало 
выбрать что-то одно, и в колхозе 
остановились на птицах. На строя
щейся сейчас здесь крупной птице

ферме будет производиться до 
трех миллионов яиц в год.

Свинофермы останутся в трех 
колхозах: «Комсомолец», имени
Кирова и «Коммунист», где созда
ны условия для свиноводства, сло
жилась соответствующая структу
ра посевных площадей. Три хозяй
ства должны производить в год 
525 тонн свинины — по 1.000— 
1.250 килограммов в расчете на 
свиноматку. Обращено внимание 
на технологию откорма — восьми
месячные свиньи должны весить 
не менее центнера. Практика пе
редовых хозяйств свидетельствует, 
что это выполнимая задача. __

Овцеводство в течение многих 
лет было одной из главных отрас
лей в колхозе «Заря». Поэтому, 
обсуждая перспективы развития 
хозяйства, члены правления реши
ли и в дальнейшем ставку при 
специализации 'сделать на овец. 
Осенью чабаны «Зари» приняли 
всех .овцематок из «Комсомольца» 
и колхоза «40 лет Октября», а в 
дальнейшем им передадут овец и 
чабаны колхоза имени Ленина. На 
овцеферме колхоза «Заря» будет 
4.200 овец. Но чтобы овцеводство 
успешно развивалось, здесь пред
стоит немало сделать. Нужно ме
ханизировать стрижку шерсти, ор
ганизовать искусственное осемене
ние животных, приобрести не ме
нее ста ярок романовской породы. 
Специализация колхоза на овцевод
стве позволит сделать эту отрасль

рентабельной.
Специализируя колхозы района, 

в течение блиншйших лет предсто
ит построить девять типовых ко
ровников, две кошары, закончить 
стро-ительство птицефермы и воз
вести другие помещения. Создание 
культурных пастбищ и зеленых 
конвейеров помоніет разрешить 
проблему сочных кормов в кормо
вой базе. Будет увеличено и про
изводство зерна.

Развитие животноводства не
мыслимо без широкого разверты
вания мелиоративных работ. В этой 
области—дел еще непочатый край. 
Но пока мелиорацию сдерживает 
отсутствие нужной техники.

Расчеты показывают, что благо
даря специализации труженики 
сельского хозяйства района смогут 
к концу пятилетки производить 
больше предусмотренного пятилет
ним планом: молока — на 1.748 
тонн, мяса—на 155 тонн, яиц— 
на 600 тысяч. Специализация по
могает и поможет снизить в даль
нейшем себестоимость продукции, 
повысить прибыльность всех отрас
лей колхозного производства. По 
предварительным подсчетам, при
быль колхозного производства за 
минувший год превысит два милли
она рублей.

Б. ЯКОВЛЕВ, 
начальник планово-экономиче
ского отдела Асиновского 
управления сельского хозяй
ства.

Против расточительства 
и бесхозягтвенностй Г Д Е  К У С Т А Р Щ И Н А - Т А М  И Б Р А К

Тема этого разговора не слу
чайна. Речь идет об отноше
нии к технике. Ведь не секрет, 
что с сельскохозяйственными ма
шинами в большинстве хозяйств 
нашего района обращаются про
сто безобразно.

Инспекцией гостехнадзора 
вскрыто немало фактов бесхозяй
ственности в подготовке техники 
к севу. Капитальный ремонт трак
торов производится в мастерских 
районного объединения «Сельхоз
техника», текущий и сложный 
техуходы —  в колхозах. Но не 
каждый колхоз имеет хорошую 
ремонтную базу и оборудованные 
мастерские. В таких хозяйствах, 
как колхоз «Россия» и совхоз 
«Пудинский», мастерские прими
тивные. Ремонт производится ку-

старны)я способом, и даже основ
ные агрегаты не проходят провер
ки.

Вывод напрашивается сам: где 
кустарщина —  там и брак. Без 
хорошей ремонтной базы, как го
ворится, далеко не уедешь. А о ее 
создании в этих хозяйствах даль
ше разговоров дело, не идет.

Есть упущения и в эксплуата
ции машин. Взять, например, 
сельхозартель «Путь Ленина». 
Если сопоставить здесь затраты 
на ремонт двух тракторов Д Т -54, 
приобретенных в одно время , и 
используемых на одних работах, 
то цифры поразительны. Капи
тальный ремонт тракторов у  нас 
в районе производится при выра
ботке 2 .9 8 5  гектаров мягкой па

хоты. Стоимость ж е одного капи
тального ремонта определена в 
1 .0 0 0  рублей. Но в. хозяйстве 
встречаются такие курьезы, ког
да на ремонт трактора, вырабо
тавшего 3 .3 0 9  гектаров мягкой 
пахоты, затрачено 3 .2 0 4  рубля. 
На ремонт же второго, выработав
шего 3 .4 4 1  гектар, затрачено все
го 1 .4 6 0  рублей.

За семь лет работы на пер
вой машине побывало семь «горе- 
механизаторов». Получается по 
русской пословице: у  семи нянек 
дитя без глаза. Было бы намного 
лучше, если бы машину закрепи
ли за одним человеком.

В хозяйствах района зачастую  
не проводи-тся анализа работы ма
шинно-тракторного парка. Не на
лажен учет расхода запасных ча

стей и горюче-смазочных материа
лов. Не учитывается и труд каж
дого тракториста в отдельности. 
Все это, безусловно, влияет на ка
чество работы и производитель
ность труда.

О нарушениях можно говорить 
еще много. Но хочу остановиться 
на_̂  последнем. Адресовано оно 
районному объединению «Сель
хозтехника». Уже на протяжении 
ряда лет в их магазин не заво
зятся ареометры и нагрузочные 
вилки. Без них в хозяйстве, как 
без рук. Все хранящиеся аккуму
ляторы могут испортиться.

П. КОСТАРЕВ, 
инспектор гостехнадзора Па- 
рабельского райсельхозуп- 
равления.

ЗА В О Д -С Т РО И Т Е Л Ь  ЗАВОДОВ
ДОНЕЦК, 2 января. (Корр. 

ТАСС). Семьсот тысяч квадратных 
метров сборного железобетона в 
год станет выпускать введенный 
сегодня На полную мощность До
нецкий ■ заводостро'ительный ком
бинат. Это — одно из крупнейши.х 
предприятий такого рода в стра

не. Оно не только изготовляет 
комплекты гигантских деталей 
для сооружения промышленных 
предприятий и цехов, но и монти
рует их.

Из годовой продукции комбина
та можно построить 35 крупных 
корпусов.

В Е Л И К А Н -С О С Е Д  ВЕЛИКАНА
СЛАВЯНОК (Донецкая область). 2 

января. (ТАСС). У самого крупного в 
Европе энергетического блока мощ
ностью 800 тысяч киловатт, возводи
мого на Славянской ГРЭС, будет та
кой же могучий сосед: сегодня нача
то строительство второго 800-тысяч

ного агрегата. Земляные работы по
ручены участникам стройни многих 
электрических станций экскаватор
щикам братьям Пасхаловым.

Строительство нового блока пред
стоит завершить до конца пятилетки.

С У Д О Р Е М О Н Т Н Ы Й  
Г И Г А Н Т  Н А  Б А Л Т И К Е
КЛАЙПЕДА, 2  января. (ТАСС). 

В первый рабочий день нового года 
на южной окраине города, на берегу 
Куршского залива, началось соору
жение крупнейшего в Прибалтике су
доремонтного завода. Новое предприя
тие будет «лечить» крупнейшие ры
боловные суда: плавучие базы,
большие транспортные и произво,д- 
ственные рефрижераторы, а также 
танкеры.

Клайпедский судоремонтный ре
шено сделать высокомеханизирован
ным и автоматизированным пред
приятием. Управлять производствен
ными процессами намечено с по
мощью телевизионных установок. 
Первая очередь судоремонтного ги
ганта вступит в строй в текущей пя
тилетке.

ИН̂РОРМАІІЙЯ

ПРИЧАЛЫ ЛОЖАТСЯ 
НА ЛАЛЬЛУ

Новосибирский институт 
«Гипроречтранс» закончил раз
работку технико-экономических 
обоснований будущего механи
зированного причала Колпа- 
шевского речного порта. Здесь 
будет сооружена бетонная стен
ка длиной больше ста метров, 
к которой смогут швартоваться 
одновременно два судна. На 
причале будут установлены 
портальные краны. Технико
экономические обоснования раз
работаны и для сооружения та
кого же причала в Каргаске. А 
для Стрежевого новосибирские 
проектировщики уже готовят 
проектную документацию: там 
будут строиться сразу три при
чала. Начало сооружения Кол- 
пашевского механизированного 
причала намечено на 1968 год.

О. ЭРНСТОВ.

в СЕЛЕ, КАК В ГОРОДЕ
в  канун Нового года жители 

центра Чаинского района села 
Подгорного получили хороший 
подарок от местных кооперато
ров. В райцентре открылся но
вый продовольственный мага
зин райпотребсоюза. Магазин 
по отделке и оборудованию 
торгового зала не уступает го
родским предприятиям торгов
ли. Прилавки отделаны цвет
ным пластиком, витрины — из 
венского стекла.

' А. МЯКИШЕВА.

МЕДАЛИ ОТЦА И СЫНА
в  последний день старого го

да в семье томичей Селюниных 
произошло знаменательное со
бытие. Дмитрия Гордеевича и 
Николая Дмитриевича —- отца 
и сына — пригласили в Киров
ский райвоенкомат. Здесь их 
тепло поздравили с правитель
ственными наградами — юби
лейными медалями «Двадцать 
лет победы в Целиной .Отечест
венной войне». Райвоенком вру
чил медали' отцу и сыну. Дмит
рий Гордеевич — заслуженный 
ветеран, воевавший еще в пер. 
вую мировую войну, боровший
ся за Советскую власть на 
фронтах гражданской. В дни

Великой Отечественной войны 
он снова надел армейскую ши
нель. Николай Дмитриевич ушел 
бить фашистов в начале 1942 
года. В составе войск Первого 
Белорусского фронта он участ
вовал в сражении на Курской 
дуге, был контужен и закончил 
войну в Германии. Сейчас 
старший Селюнин ушел на за
служенный отдых. Сын трудит
ся слесарем-механиком в трам
вайном тресте.

Е. ДМИТРИЕВ.

ПРОРЕКТОР 
ЗА11|ИЩАЕТ ДИЛЛОМ

За три дня до новогоднего 
праздника в Томском политех
ническом институте состоялась 
не совсем обычная защита дип
ломного проекта. Дело в том, 
что защищал его... проректор 
инст'итута по административно- 
хозяйственной работе Виктор 
Васильевич Харламов, без от
рыва от производства оканчи
вающий ' теплоэнергетический 
факультет. Сам проект также 
непосредственно связан с рабо
той иррректора-дипломанта. Его 
тема — «Проект реконструк
ции системы вентиляции и кон
диционирования воздуха в глав
ном корпусе Томского политех

нического института». Руково
дитель проектанта старший 
преподаватель кафедры пром
теплотехники Н. А. Попов дал 
высокую оценку работы, а ко
миссия оценила проект как 
отличный.

A. ПАВЛОВ.

ТРОФ ЕИ КАРГАСОКЦЕВ
Успешно промышляют в тай

ге ценного пушного зверя охот
ники из Каргасокского кооп- 
зверопромхоза. Еще за неделю 
до ■ Нового года предприятие 
закончило выполнение годового 
задания: страна .получила пуш
нины в первом году пятилетки 
на сто одну тысячу рублей. А 
за по'следнюю неделю года кар- 
гасокские промыс.ловики и зве
роводы сдали сверхплановой 
пушнины почти на сорок тысяч 
рублей.

B. АНИКИН.

НОВАЯ ПРОФЕССИЯ
Начало нового года на заво

де режущих инструментов озна
меновалось рождением новой 
профессии. Сейчас группа ра
ботников цеха сверл переучи
вается на наладчиков автома
тической линии для обработки 
цилиндрических сверл. До по
следнего времени она произво

дилась на отдельных станках. 
В конце минувшего года была 
произведена лабораторная от
ладка новой линии. Хорошо ос
нащенная измерительными при
борами, она дает возможность 
значительно повысить качество 
обработки изделий и в полто
ра раза увеличить, производи
тельность.

ДЛЯ том ски х модниц
в  первый день 1967 года на 

Томском заводе резиновой обу
ви началась отливка колодок 
для новой продукции, выпуск 
которой начинает осваивать за
вод, — дамских модельных са- 
пожек с утепленным верхом. 
Для их изготовления получен 
специальный вулканизационный 
котел. 31 декабря завершено 
сооружение фундамента, на ко
тором он будет установлен. В 
первый день нового года нача
то также изготовление вулкани
зационных тележек, которые 
будут применяться при выпус
ку новой продукции.

Ф. ЖЕНИН.

ИНТОРМАЦЙЯ
I  < і іЛ

В цехе формовых сапог Томского завода резиновой обуви хороших 
производственных успехов добились работницы В. П. Артамонова гі 
Л. Е. Костюченко. На вулканизации рыбацких сапог они выполняют 
норму на 110 процентов, работают без брака, продукция только хоро
шего качества.

НА СНИМКЕ (слева направо)—ударница коммунистического труда 
В. П. Артамонова и Л. Е. Костюченко.

Ф ото Ф . Хитриневичаі
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Свыше девяти центнеров семян 
льна с гектара получила в первом 
году пятилетки со своего участка 
звеньевая Победовской бригады 
колхоза имени Ленина Асинов- 

ского района Екатерина Петровна 
Скоробогатых. Такого урожая еще 
не было ни у 'ОДНОГО льновода рай
она.

Фото и. Карелина.

В  г о д  в т о р о й
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Мне вспоминаются апрель, 
май, июнь прошлого года. Толь
ко что созданные небольшие кол
лективы управления «Томск
нефть», строительных участков 
самоотверженно боролись за свое
временный ввод в эксплуатацию  
нефтяного первенца области. 13  
июня встала под налив первая 
баржа.

В минувшем году управление 
добыло более 80  тысяч тонн 
нефти —  государственный план 
перевыполнен. Во время ’ навига
ции по заранее составленной про
грамме проводились исследования 
скважин.

Раньше намеченного срока под
готовлены производственная база, 
техника для начала работ Алек
сандровской конторой бурения. 19  
ноября, досрочно, была забурена 
первая скважина. Хорошо потру
дились строители, освоив более 
трех миллионов рублей. Усилия
ми всех организаций построено 
около 6 тысяч квадратных мет
ров жилья, пущены котельная, 
столовая, баня, магазин, стро
ятся другие социально-бы
товые объекты. Сейчас в поселке 
Стрежевом создано 12 предприя
тий и организаций нефтедобываю
щей и газовой промышленности, в

которых работает более 1 .2 0 0  че
ловек.

Это короткий итог сделанного. 
Но оглянуться назад, вспомнить 
прошлое, перед гем как идти к но
вым рубежам, нужно совсем не 
для того, чтобы перечислить тон
ны, метры, проценты. Нам нужно 
подумать, как, с помощью чего 
мы сумеем увлечь людей на пре
одоление трудностей Севера и не
избежных в первый период орга
низационных трудностей. Необхо
димо пересмотреть наши формы и 
методы работы с людьми.

Нет сомнений, что истоки эн
тузиазма строителей, нефтяников 
—  в величии тех дел, которые 
предстоит выполнить. Поэтому 
период формирования коллективов, 
был коротким, к нам ехали на 
работу со всех концов страны. 
Большинство приехало по зову 
сердца, с большим желанием  
участвовать в создании первенца 
нефтедобывающей промышленно
сти. Приезжали и случайные лю
ди, привлеченные льготами.

Нам предстояло быстро найти 
подход к этим людям, ознакомить
ся со спецификой их труда и вы
брать наиболее приемлемые и 
подходящие формы работы с каж
дым человеком. Среди приехавших

было немало коммунистов и ком
сомольцев. Быстро создавались 
первичные' партийные организа
ции (сейчас их пять). Но сразу 
ж е начала проявляться и ведом
ственная разобщенность: больше 
думали в каждом коллективе о 
своих интересах, чем об общих, 
совместных действиях. Поэтому 

в самый разворот дел для объеди
нения усилий всех коммунистов, 
всех партийных организаций на 
главных направлениях была соз
дана объединенная партийная ор
ганизация нефтяников и строи
телей. Возглавил ее объединенный 
партком.

Жизнь подтвердила, что это —  
наиболее эффективная форма пар
тийного руководства, партийного 
влияния на все коллективы, на
дежное средство борьбы с ведом
ственностью. Основная задача, 
стоящая перед парткомом,— раз
витие инициативы каждого ком
муниста.

Совместно с профсоюзными ор
ганизациями были продуманы 
формы социалистического сорев
нования. Для строителей наиболее 
подходящей формой оказалось со
ревнование за быстрейший ввод 
конкретных объектов. Действен
ное трудовое состязание разверну
лось между участками, бригада
ми. Бригады следили за делами 
друг друга, на объектах ежедневно 
по вечерам вывешивались «мол
нии». Повысились ответственность 
людей, требовательность друг к 
другу, более строго стали спраши
вать за организацию производст
ва. Постоянно подводились итоги 
соревнования. Его победители по
ощрялись материально.

Соревнование помогло вскрыть 
недостатки в организации произ

водства, нарушения государствен
ной дисциплины. Это проявля
лось и в срыве сроков сдачи объ
ектов, в бесхоряйственном исполь
зовании строительных материа
лов, в использовании мех'анизмов, 
невнимании к условиям труда и 
быта рабочих. В октябре был про
веден партийно-хозяйственный 
актив о повышении государствен
ной ДИСЦИП.ТИНЫ. Через некоторое 
время на объединенном партий
ном собрании обсудили возможно
сти для усиления массово-поли
тической работы.

Коммунисты поставили перед 
собой задачу не только быстро и 
хорошо строить город, обустраи
вать месторождение, но и превра
тить Стрежевое в школу воспита
ния людей, формирования их ха
рактеров. Как это сделать лучше, 
рецептов никто не подскажет. 
Формы и методы испытываются 
самой жизнью, отбираются в 
практике. Все мы многому научи
лись за прошедшие месяцы. Рай
кому КПСС цриходилось учиться 
методам партийного руководства 
новыми отраслями промышленно
сти. Многое и сейчас для нас яв
ляется новым. Но это только за
ставляет нас больше искать, 
больше думать.

А задачи перед райкомом вста
ют еще более серьезные. Насту
пил второй этап развития нефте
добывающей промышленности. 
Достаточно сказать, что объем ка
питаловложений на нефтяном пер
венце за год составит более семи 
миллионов рублей. К началу на
вигации необходимо проложить 

более 50  километров нефтепро
водных линий, смонтировать но
вый резервуарный парк емкостью 
десять тысяч кубометров нефти.

построить технологические уста
новки. Будут строиться промбаза 
Александровской конторы буре
ния, автохозяйства нефтепромыс
лового управления. Предстоит ос
воить два миллиона рублей на 
жи.тищные и культурно-бытовые 
объекты.

Объем строительно-монтажных 
работ увеличивается в два раза. 
Поэтому строительные участки 
реорганизуются в управления. Но 
одной реорганизации недостаточ
но. Прошлый год показал многие 
наши недостатки. Одной самоот
верженности и энтузиазма для 
достижения успеха недостаточно. 
Труд строителей малопроизводи
телен, потому что не механизиро
ван. Почти все работы выполня
ются вручную. Строители не избе
жали старой болезни —  штур
мовщины и авралов. В результа
те объекты сдавались с недодел
ками, низким было качество ра- 
бо-т.

Практика показала, что нельзя 
вести строительство в отдаленных 
районах без хорошей индустри
альной базы: цехов деревообработ
ки, механических мастерских. Их 
У нас пока нет. Нельзя вести 
большие работы, ориентируясь 
исключительно на завоз всех не
обходимых материалов из индуст
риальных центров.

Нефтяники h строители полу
чают большую помощь от про
мышленных организаций области. 
Поток стройматериалов, механиз
мов, запасных частей, товаров 
широкого потребления —- та 

конкретная поддержка, без кото
рой было бы невозможно достичь 
того, что создано сегодня. Осо

бенно мы благодарны студентам. 
Объявление Нефтеграда ударной 
всесоюзной комсомольской строй
кой дает возможность еще быст
рее -осваивать нефтяную целину.

Но нельзя рассчитывать то.чько 
на это. Трестам «Тюмепьнефте- 
промстрой» и «Мегионгазстрой» 
нужно решать и перспективные 
вопросы. Прежде всего вопросы 
создания собственной строитель
ной индустрии. Не можем мы сог
ласиться с руководителями тре
стов и в оценке социально-быто
вых и культурных объектов. За
тягивать их ввод ни в коем слу
чае нельзя. При всех трудностях, 
при всех обстоятельствах эти 
объекты должны возводиться опе
режающими темпами.

В руководстве вопросами раз
вития нефтедобывающей промыш
ленности райком партии сейчас 
выделяет главное направление—  
укрепление строит^ьны х органи
заций, совершенствование строи
тельства. Ибо, в конечном счете, 
все будет зависеть от этого. 
Строители полностью определяют 
сроки подготовки месторождения 
к эксплуатации и возведения но
вого города.

К окончанию прокладки нефте
провода Усть-Балык —  Омск и 
Александровское —  Усть-Балык 
нефтяные предприятия района 
должны нарастить мощности, по
зволяющие добывать 2 — 3 мил
лиона, тонн жидкого топлива в 
год. Это наша генеральная задача. 
Всю нашу деятельность, все уси
лия партийных организаций сле
дует направить па ее решение.

М. МАТВЕЕВ,
первый секретарь Александ
ровского райкома КПСС.

НА ОДНОМ
ЭНТУЗИАЗМ Е

Более трех лет я работаю предсе
дателем товарищеского суда на на
шем заводе. Мне, как и другим чле
нам суда, приятно, что многие в кол
лективе считают суд большой силой, 
которая может (и должна!) утверж
дать новые нормы человеческих от
ношений, помогать в воспитании лю
дей. Каких только дел не приходит
ся слушать!

При хорошей постановке дела то
варищеский суд предприятия молсет 
вскрыть недостатки, улучшить поло
жение не только на- своем производ
стве. Был у нас случай: кузнец
Г. Никитин представил в завком под
дельный больничный лист." Передали 
дело нам.

—  Как ты сумел подделать?
—  А мне его дали чистым: «За

полняй сам».
Пошел я в лечебное учреждение., 

побеседовал с главврачом, председа
телем местного комитета. Совместно 
мы разоблачили там недобросовест
ного медика.

Можно бы привести еще такие при
меры. Не они заставили меня 
взяться за перо. А как раз те суще
ственные недостатки, которые меша
ют нам работать в полную силу.

Первый из них —  бесконтроль
ность. Прежде всего со стороны за
водского комитета, а за ніш —  обл- 
совпрофа. На нашем предприятии из
браны общезаводской суд и цеховые. 
Одни проводят заседания, другие, как, 
например, у  нас в первом, инструмен
тальном цехах,— бездействуют. Пред
седатель нашего завкома тов. Турен- 
ко отправляет им поступающие из 
милиции, из прокуратуры дела нару
шителей порядка. А что сделано по 
ним —  не интересуется. Виновный 
остается без наказания, что, понятно, 
не способствует воспитанию.

Такое равнодушие завкома к дей
ствиям товарищеских судов могли бы 
поправить работники облсовпрофа. 
Однако я не помню случая, чтобы в 
облсовпрофе поинтересовались, какие 
меры приняты по сигналам работни
ков милиции или суда.

Когда высказываешь обиду за та
кое невнимание, обычно отвечают: у 
вас  ̂ есть университет правовых зна
ний —  там и решайте все недоумен
ные вопросы. Я посещаю этот уни
верситет три года: каждый год нам 
преподавали одно и то ж е. Знакоми
ли с положением о товарищеских 
судах, давали начатки юридических 
знаний. В этом году составлена хоро
шая программа преподавания, но на
болевшие вопросы так и не решают
ся. Да и не всегда удобно задержи
вать внимание всех слушателей на 
частных неурядицах и неувязках.

По всем этим вопросам в работе то
варищеских судов мне приходится 
часто беседовать и в своем коллекти
ве. Заодно и выслушивать много 
упреков, замечаний и предложений.

Пытаюсь осмыслить их, отделить 
правильное и деловое от заблужде
ний. Самое рациональное пытаюсь 
вынести на суд общественности —  
на собраниях, в беседах с работника
ми суда и прокуратуры. Как правило, 
меня одобряют, обещают предлагае
мое «продвинуть» и «поддержать». 
Но все остается по-старому.

Не раз в беседе с работниками су
да и прокуратуры я говорил, что хо
рошо бы последовать традиции, су
ществующей на наших предприятиях, 
когда рабочий высокой квалификации 
берет шефство над новичком. Почему 
бы работникам судов, прокуратур, 
юристам факультета ТГУ не взять 
шефство над нами? Польза была бы

обоюдной. Судьи и прокуроры прове
рили бы, как соблюдаются советские 
законы на пред"''''інтиях, как рас
сматриваются .пела, которые они нам 
направляют. Юристы-преподаватели 
получили бы яркие примеры для 
лекций и практических занятий.

Предлагаешь это нашим судьям и 
слышишь: «Прекрасно, давайте осу
ществлять!» Но дальше одобрений 
дело не идет.

Не один год наши рабочие выска
зывают дельные предложения об ор
ганизации досуга подростков, осо
бенно летом. Многие родители пред 
лагают из школьников, начиная с 
5 — 6-х__классов, на лето (а неплохо бы 
и зимой) создавать большие груп
пы, отряды или команды ( д е р  .не в 
названии), которые бы возглавлял 
умный и интересный, а главное, до
бросовестный человек. Будет ли это 
студент, старшеклассник, комсомоль
ский работник —  неважно.

Материальная база? У нашего за 
вода хороший Дом культуры. Нужны 
денежные средства? Любой из роди
телей не пожалеет 5 — 10 рублей 
ежемесячно, если будет знать, что 
его сын или дочь изучает фотогра
фию, обсуждает хорошую книгу, за
нят в кружке находчивых и уме
лых, а не болтается у  сомнительных 
дружков.

Заняться досугом подростков обя
заны .завком нашего завода, паша 
комсомолия. Но им нужен, видимо, 
энергичный толчок со стороны обл
совпрофа и городского комитета 
ВЛЕСМ. Тем более, что на других за
водах есть хороший опыт и можно 
поучиться, как заинтересовать ребят.

Перед товарищеским судом часто 
предстают прогульщики. Изучаешь 
похождения какого-либо любителя 
выпить в рабочее время и убеж
даешься, что начинал он с малого: от
просился в больницу —  записаться 
на прием, уплатить за квартиру, 
сдать в гарантийный ремонт часы. До 
сих пор большинство учреждений, 
обслуживающих томичей, принимает 
посетителей с 9 часов утра до 5 часов 
вечера.

А такие предприятия, как теле- 
ателье, контора «Горгаз» вообще не 
внимательны. Вызвали механика для 
ремонта телевизора: «Ждите в тече
ние дня», надо сменить газовый бал
лон —  опять ждите день, а то и 
два.

ОРСК. в  первом году пятилетки хорошо потрудился коллектив 
Южуралиашзавода. В разные концы страны отправлены мощные ме
таллургические машины: установки для непрерывной разливки стали, 
сталеразливочиые ковши, доменное и другое оборудование. Сейчас в 
цехах завода идет обработка деталей для линейного охладителя агло
мерата. Эта машина будет установлена на Западно Сибирском метал
лургическом заводе. Заказ для гиганта сибирской металлургии выпол
няется по скоростному графику,

НА СНИМКЕ: расточник Михаил Леонов обрабатывает кожух ох
ладителя агломерата.

Фото Б. Клипиницера. (Фотохроника ТАСС).

Международная, юбилейная
М О С К В А, 2 января. (Т А С С )., В Сокольниках с 5 по 25 июля 1967 года 

проводится Международная книжная выставка, посвященная 50-летию Ве
ликой Октябрьской социалистической революции. В ней примут участие из
дательства всех братских союзных республик и крупнейшие центральные 
и.здательства страны. Д ля  участия в выставке приглашены также издатель
ства социалистических стран.

На выставке предполагается показать более 10 тысяч книг, альбомов, 
книжной графики и других печатных изданий по важнейшим..отраслям,зна
ний. На специальных'стендах будет организован показ достижений совет
ской полиграфии и книжной торговли.

Составной частью Международной выставки явится конкурс на лучшую
книгу.

Д л я  подготовки Международной выставки книг создан оргкомитет.

СРЕДНИМ ПОКАЗАТЕЛЬ-НЕ КРИТЕРИЙ

На нашем заводе по таким личным 
делам отпрашиваются десятки людей 
ежедневно. Сначала действительно по 
делу, а потом кое-кто и под предло
гом дел. А почему бы не установить 
рабочий день в учреждениях, обслу
живающих население, скажем, с 13  
до 2 0  часов? Почему, например, нель
зя записаться на прием к врачу по 
телефону или взять талончик вече
ром на завтрашний день?

Когда у  нас на заводе обсуждали 
решения XXIII съезда КПСС, на соб
рании присутствовали представите
ли облисполкома. Они записали эти 
наши предложения, обещали изме
нить часы работы предприятий бы
та. Прошли месяцы. Пока сдвигов 
нет. Возможно, многое в моих пред
ложениях спорно, требует каких-то 
иных решений. По ясно одно: нель
зя терпеть ту бесконтрольность, с 
какой относятся к работе товарище
ских судов завкомы предприятий и 
облсовпроф. На одном энтузиазме 
долго не продержишься. Нужна и по
мощь.

Е. КОСТРЫГИН, 
председатель товарищеского суда 
Томского электромеханического 

завода.

Формирование стройного научного 
мировоззрения советских людей не
мыслимо без широкой пропаганды 
марксистско-ленинской философии 
политической экономии, истории 
КПСС, теории научного коммунизма. 
Это —  главная задача общества 
«Знание», и недооценка ее, как сви
детельствует опыт, приводит к голо
му просветительству.

Мы стремимся в период подготов
ки к 50-летию Великого Октября и 
100-летию  со дня рождения В. И. Ле
нина коренным образом улучшить 
массовую пропаганду в первичных 
организациях, и в первую очередь 
пропаганду теории марксизма-лени
низма.

В связи с 50-летием Октября соз
дано^ 43  новых лектория. Здесь по 
стройным тематическим программам 
читаются лекции по истории (Інтябрь- 
ской революции, о роли В. И. Лени
на как вождя партии, по истории 
становления Советской власти. Зна
чительная часть лекций посвящается 
революционному движению в Сиби
ри.

Судя по всему, мы начинаем пре
одолевать ранее сложившееся оши
бочное представление об актуально
сти тех или иных тем. О чем идет 
речь? Прежде нередко историко-ре
волюционные лекции чаще всего 
приурочивались к определенным ка
лендарным датам. Это приводило к 
тому, что многие важнейшие вопро
сы теории и истории партии не нахо
дили должного отражения. Более то
го, раздавались голоса, что так на
зываемые^ серьезные лекции не со
бирают аудитории, что они не поль
зуются широкой популярностью у 
молодых слушателей и т. д.

Уже первые месяцы работы 4 3  но
вых лектория показали несостоя
тельность такой точки зрения. По- 
все^местно наблюдается самый широ
кий интерес к лекциям на историко- 
революционные темы. Аналогичное 
положение в 14 лекториях, где чи
таются популярные циклы лекций по 
теории марксизма-ленинизма науч
ными сотрудниками кафедр общест
венных наук вузов. Такие лектории 
созданы в 10  районах области. Осо
бой популярностью они пользуется' 
в Бакчаре, Кожевникове и в Подгор
ном.

Еще более возрос интерес к проб
лемам международного коммунисти
ческого и рабочего движения, к изу
чению внешней политики КПСС. Мы

3 а м е т к и  о л е к ц и о н н о й  п р о п а г а н д е
сочли необходимым многое пересмот
реть в__ тематике и организации таких 
лекций. Случалось, что обстоятель
ный разговор со слушателями по ко
ренным вопросам международной по
литики подменялся легковесными бе
седами, в которых лишь сообщалась 
некоторая разрозненная информация 
о событиях различной значимости. 
При таком положении трудно рассчи
тывать на формирование у слушате-, 
лей цельною представления о слож
ных процессах, происходящих на 
международной арене. Мы решили 
перейти к организации циклов лек
ций. По этой тематике их сейчас в 
нашей области сорок восемь.

В Томске работает большой отряд 
высококвалифицированных ученых, 
немало кафедр общественных наук. 
Это обстоятельство помогает широко 
использовать в лекционной пропаган
де материалы научно-исследователь
ской работы вузов.

Кафедра научного коммунизма по
литехнического института организо
вала в Кожевниковском районе цикл 
лекций «Сущность социально-клас
совых различий и пути движения со
ветского общества к социальной од
нородности». Кроме того, здесь пред
полагается в феврале провести тео
ретическую конференцию на тему: 
«XXIII съезд КПСС о задачах даль
нейшего сближения города и дерев
ни». Можно не сомневаться, что 
участники этой конференции и слу
шатели Кожевшіковского лектория 
почерпнут много интересного, по
скольку названная выше проблемати
ка является объектом научных ис
следований кафедры института.

Такая связь лекционной пропаган
ды с научными исследованиями ву
зов, несомненно, повышает идейно
теоретический уровень лекций,

Положительные сдвиги в лекцион
ной пропаганде свидетельствуют о 
том, что усилилось внимание к этой 
работе партийных комитетов. Их ру
ководство организациями общества 
стало более квалифицированным.

Чем же все-таки объяснить, что 
не всегда устная пропаганда общест
венно-политических знаний дости
гает цели? Чтобы ответить на этот 
вопрос, недостаточно обращать
ся только к цифрам, которые неред
ко создают довольно благополучную

картину. Вот с чем, например, мы 
столкнулись в Асине, где недавно 
проходило выездное заседание пре
зидиума правления областной орга
низации общества.

За 9 месяцев прошлого года в рай
оне прочитано 1 .5 1 5  лекций. Но что 
это за лекции? Оказывается, сюда 
включены доклады, которые стави
лись на семинарах секретарей пар
тийных организаций и председателей 
поселковых Советов, более 1 0 0  док
ладов, посвященных календарным 
датам, почти 3 5 0  выступлений о 
профилактике различных заболева
ний. Путевки выписывались даже 
в том случае, когда организовыва
лись доклады по текущим хозяйст
венным вопросам в конторах тех- 
снаба, главвтормета и т. д. В то же 
время силами асиновских лекторов 
за это время прочитано всего 8  лек
ций к 50-летию Октября, по исто
рии КПСС. Дело 'дошло до того, что 
на некоторых отдаленных лесопунк
тах в этом году вообще не слушали 
лекторов.

Вздувая ^цифровые показатели за 
счет лекций типа «Профилактика ки
шечных заболеваний», районная ор
ганизация общества при молчаливом 
согласии отдела пропаганды и аги
тации райкома КПСС по сути дела не 
ведет массовой пропаганды по об
щественно-политической и историко- 
революционной темам. А ведь бога
тейшая революционными событиями 
история Асииовского района дает ши
рокие возможности для организации 
интересных лекций о партизанском 
движении в этих краях в период 
гражданской войны, о роли коммуни
стов в борьбе за становление Совет
ской власти на местах и на другие 
темы.

Нечто подобное мы наблюдаем и 
в коллективах строителей Томска. 
В тресте «Томскстрой»— 185  объек
тов, но лишь на 16 из них эпизоди
чески читаются лекции. Почти -каж
дая вторая лекция на предприятиях 
треста по различным причинам сры
вается. К сожалению, таких приме
ров немало.

Недавно ,в редакции мне показали 
письмо рабочего завода «Сибэлектро- 
мотор» Владимира Тарабаиова. Он 
пишет, что в цехе 4  длительное 
время не появляется лектор. «Нам 
бы хотелось, —  пишет он, —  услы

шать рассказ о развитии нашей про
мышленности, о международном по
ложении. Но даже беседы не прово
дятся».

Правильно пишет тов. Тарабанов. 
С сентября на заводе действительно 
не побывал ни один представитель 
нашего общества. Это серьезный уп
рек, который должна принять на 
свой счет прежде *всего партийная 
организация предприятия. С завода 
поступали заявки на чтение лекций, 
которые Кировская районная орга
низация общества могла полностью 
удовлетворить. Но каждый раз, ког
да уже выписывалась лектору путев
ка, руководители завода говорили: 
•«Повремените, пожалуйста: перехо
дим на два выходных дня, организа
ционные трудности, короткий обеден
ный перерыв». Странная позиция. 
Ведь два выходных дня вводятся не 
для того, чтобы ограничить духов
ную жизнь трудящихся, а, наоборот, 
чтобы обогатить ее.
3" Некоторые организации общества 
слабо изучают духовные запросы на
селения. В цтой работе нам пора от 
общих рекомендаций перейти к на
учно обоснованной методологии. Ка
федра истории КПСС политехниче
ского института на протяжении ря
да лет проводит интересные социоло
гические исследования, изучая круг 
общественных интересов слушателей 
сети партийного образования. Разра
ботана методика этих исследований, 
накоплен обширный фактический мат 
териал, изучение которого позволяет 
давать полезные рекомендации по 
практике пропаганды. Бесспорно, что 
многие из них могут быть использо
ваны^ и нами в организации лекци
онной пропаганды. Но как-то случи
лось, что мы плохо знакомы с эти
ми рекомендациями и не используем 
их.
V  По нашей статистике, каждый жи
тель области за год слушает 4 -
лекций. Казалось бы, хороший пока
затель, но средний арифметический 
подход для лекционной пропаганды 
неприемлем. Проверка, проведенная 
на Томском электромеханическом за
воде, показала, что сорок процентов 
работников предприятия в течение 
шести месяцев прошлого года не 
прослушали ни одной лекции, а так

называемые благополучные средние 
показатели достигнуты за счет ча
стого посещения лекций активистами 
партийной, профсоюзной, комсомоль
ской организаций. Выходит, что та 
часть населения, которая больше 
всего нуждается в пропагандистском 
слове, длительное время не слышит 
его.

Важнейшей задачей лекционной 
пропаганды является помощь слу
шателям в изучении теоретического 
наследия классиков марксизма-ле
нинизма. Здесь еще проявляются от
голоски того времени, когда субъ
ективизм и волюнтаризм в партий
ной пропаганде регламентировалі^ 
идеологических работников рамками 
«десятилетия», будто бы начавшего
ся после 1 9 5 3  года. Октябрьский 
nnenjM  ЦК КПСС 1 9 6 4  года осудил 
такой подход к изучению истории 
КПСС. Однако кое-где по инерции в 
тематические планы забывают вно
сить лекции по важнейшим разде
лам полувековой истории Советского 
государства и борьбы КПС() за пост
роение нового обществ'а.

У нас мало читается лекций в 
массовых аудиториях по философ
ским проблемам. Тематика, которая 
предлагается слушателям, порой но
сит весьма абстрактный характер. 
При этом не учитываются профес
сиональные интересы слушателей. 
Можно не сомневаться, что, скажем, 
инженерно-технические работники с 
удовольствием прослушали бы лек
цию о философских проблемах совре
менной физики, а врачи —  на та
кую, например, тему, как проблема 
причинности в медицине.
‘л іВ  числе наших лекторов есть или 
тѵ,іистые» философы, или «чистые» 
естественники. Вопрос о содружест
ве ученых различных специально
стей в разработке современных фило
софских проблем, как видно, приоб
ретает большое значение и для лек
ционной пропаганды.

В этой статье поднята лишь часть, 
с нашей точки зрения, актуальных 
вопросов, связанных с пропагандой 
общественно-политических знаний. 
Есть немало и других важных сторон 
деятельности областной организации 
общества «Знание». Обсуждение их 
на страницах газеты, безусловно, по
могло бы нам в практической рабо
те.

М. МУЧНИК, 
референт областной организа
ции общества «Знание»,
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ
ПРЕДПРИЯТИЕ ПЕРЕД ЭКОНОМИЧЕСКОЙ РЕФОРМОЙ

ОТ ДИРЕКТОРА ДО РАБОЧЕГО..
Второй завод объединения пред

приятий строительной индустрии в 
Кировском районе считался отстаю
щим. Диагнозы хронической «болез
ни» ставились разные, прибегли и к 
«хирургическому» вмешательству —  
был назначен новый директор ком
мунист Сергей Иванович Зудов. Пер
вые дни на заводе ему приходилось 
встречаться со многими людьми, 
разбираться с их просьбами, чем ре
шать производственные вопросы. С 
чего начинается деловитость? Навер
ное, с заинтересованности, умения 
считаться с мнением других, с уста
новившихся контактов с окружаю
щими. Без этого не подобрать клю
чика к секретам производства.

Сейчас завод работает ритмично.
- Is При тех же условиях, при том же 

оборудовании выпуск продукции 
увеличился на 3 0 — 4 0  .процентов. 
Я не ставлю своей задачей расска
зать о том, как новый директор вме
сте с общественными организация
ми добивался перелома. Этот пример 
мне нужен для подтверждения мыс
ли: успех деятельности предприятия 
зависит во многом от тех людей, ко
торые направляют его деятельность, 
определяют его техническую полити
ку, осуществляют эту политику на 
деле!

Переход на новую систему плани
рования и экономического стимулиро
вания— это прежде всего повышение 
роли коллективов предприятий в уп- 
Вавлении производством.

Инициатива, основанная на зна
нии дела, оперативность, делови
тость, умение ориентироваться в 
сложных производственных ситуаци
ях —  вот эти требования к каждо
му из членов коллектива: от дирек
тора до рабочего. Потому что им са
мим сейчас придется решать то, что 
зачастую раньше обдумывалось за 
них «в верхах».

Готовы ли они к таким требовани
ям? О некоторых проблемах кадров 
и пойдет речь дальше.

Начнем с тех, кто управляет пред
приятиями в нашем районе. Из 34  
руководителей промышленных орга
низаций 1 9  имеют высшее обра
зование, 3 —  средне-техническое, 2 
—  незаконченное высшее и 10  —  
среднее и незаконченное среднее. У 
большинства из них немалый стаж  
руководящей работы. Казалось бы, 
положение с командным составом 
вполне удовлетворительное. Но в 
действительности проблема руководя
щих кадров —  в районе острая про
блема. Прежде всего потому, что на 
ряде предприятий нет резерва для за
мены посредственных руководи
телей. Отсутствие резерва не
избежно приводит к преувеличению 
собственной значимости со стороны 
руководителя, и к снижению требова
тельности к нему со стороны выше
стоящих товарищей.

В последние годы подготовкой ру
ководящих кадров мало занимались 
первичные партийные организации, 
райком партии, горком партии. По
ложение изменилось только в самое 
последнее время. Райком партии на 
бюро, заседаниях отделов стал рас
сматривать вопросы о стиле и мето
де хозяйственного руководстм, о ра
боте партийных организаций по по
вышению роли инженеров и техни
ков.

Есть среди директоров еще такие, 
которые невнимательно относятся к 
нуждам людей, зачастую грубы с 
подчиненными, не признают никако
го другого мнения, кроме своего соб
ственного. Грубость, невнимание и 
другие качества ретивого админист
ратора —  результат оценки работы 
руководителя прежде всего по про
центам. Сперва выполнение плана, а 
потом уж е организаторская, воспи

тательная работа в коллективе. Да
же когда проводится (что бывает 
крайне редко) отчет руководителя, 
то он говорит о всех и вся и 
вскользь коснется себя.

Мне кажется, что нужно раз в 
несколько лет переутверждать ру
ководителей предприятий. И не фор
мально, а строго спросить, что сде
лал он лично для совершенствования 
производства, для улучшения куль
турно-бытового обслуживания кол
лектива и вырос ли он сам за этот 
период как руководитель.

Тогда бы не пришлось с таким тру
дом заставлять отдельных из них 
учиться, в частности, на факульте
те организаторов производства, соз
данном при горкоме КПСС, или в эко
номической школе при райкоме. 
Впрочем, важна не форма, важны са
ма учеба, переподготовка, без кото
рых в новых условиях практически 
будет невозможно работать.

Конечно, одновременно должно 
расти и внимание к руководителям, 
забота об их нелегком труде, их 
жизни, их авторитете. Скажем, ра
бочий перевыполнил норму на 50  
процентов. Его награждают, преми
руют, заносят на Доску почета. Вот 
другой пример. Во главе с директо
ром на предприятии совершили пе
реворот в экономической работе. В 
лучшем с.тучае где-нибудь на плену
ме или активе сухо прочтут, что та
кой-то товарищ уделяет внимание 
экономике. Его труд остается как бы 
незамеченным, зато недостатки всег
да на виду.

Конкретный пример. Три года на
зад завод режущих инструментов 
был убыточным предприятием; По 
инициативе директора Л. Д. Будниц
кого был создан экономический со
вет, улучшена экономическая рабо
та, сделано много для снижения се
бестоимости изделий. Сейчас пред

приятие рентабельное. Оно одно из 
лучших по организации экономиче
ской работы в городе. Почему бы не 
собрать руководителей города н на 
этом собрании не отметить директо
ра? Только не официальное собрание, 
а, если так можно выразиться, час 
Д.ТЯ души, для обмена мыслями, вол
нующими всех.

От директоров и начальников 
предприятий давайте шагнем вниз —  
к инженерно-техническим работни
кам. Эту категорию людей на заво
дах называют мозгом производства. 
Они —  двигатели технического про
гресса. На сто человек, занятых в 
промышленности, у  нас приходится 
от 1 до 15 инженеров, от 7 до 10  
техников и от 6 до 2 0  практиков на 
инженерно-технических должностях. 
Баланс не очень плохой. Если учесть 
к тому ж е, что 6 .0 0 0  человек про
должают учиться. Немало среди них 
тех, кто готовит кандидатские рабо
ты.

Но нас не может не волновать эф
фективность труда инженерно-техни
ческих работников. В последнее вре
мя, как никогда раньше, усилилось 
внимание к этой категории специа
листов. На всех почти предприятиях 
были проведены конференции по ор
ганизации труда инженеров и техни
ков. И, все-таки пока сделано мало.

Возьмем, к примеру, наиболее пе
редовое по техническому оснащению 
предприятие —  завод математиче
ских машин. Свыше 80  процентов 
инженерно-технических работников 
не умеет пользоваться счетными ма
шинами. Ежедневно на очереди те
ряется около часа. Предположим, что 
понадобился инженеру какой-нибудь 
справочник— значит, надо идти в биб
лиотеку за ним, потом нести назад. 
Проще II экономичнее организовать 
централизованное обеспечение тех
нической литературой. Сколько бы

по заводу было сбережено времени!
Недостаточная эффективность тру

да инженерно-технических работни
ков часто является результатом их 
слабой технической и экономической 
вооруженности. Для многих диплом 
вершина творчества. Уговоры учить
ся, повышать квалифг,нацию воспри
нимаются как оскорбления. Причи
на здесь— в отсутствии стимула заня
тий. Стоит ли доставлять себе лиш
нее беспокойство, если повышение 
оклада, повышение в должности про
изводятся без учета творческого ро
ста. Разные обстоятельства прини
маются во внимание, но не эти.

Все чаще раздаются голоса о не
обходимости введения переаттеста

ции инженеров и техников. Мне по
ка трудно говорить о форме пере
аттестации. Но сущность в следую
щем: только прошедший ее чело
век имеет право на повышение в 
должности или заработной плате.

Такая система заставила бы всерь
ез относиться к учебе и способство
вала бы сокращению текучести, ко
торая приносит большой ущерб пред
приятиям и стране. На заводе мате
матических машин подсчитано, что 
увольнение инженерно-технического 
работника обходится предприятию в 
рублях: специалиста, имеющего выс
шее образование, —  5 6 5  рублей, 
средне-техническое —  4 0 0  рублей, 
ведущего инженера — ' 1 .1 0 0  руб
лей.

Особенно тяжелое положение в 
промышленных организациях с кад
рами мастеров. Анализ показывает, 
что на предприятиях района около 
70  процентов всех мастеров со ста
жем работы менее 5 лет. Почти 70  
процентов мастеров имеют начальное 
и незаконченное среднее образова
ние. И только от двух до десяти про
центов закончили институты. А ведь 
эти люди непосредственно руководят 
людьми.

Основная причина, почему не ста
новятся или не задерживаются в ма
стерах специалисты, —  низкая зара
ботная плата. Ответственность на 
них очень большая, а получают они 
меньше, чем квалифицированные ра
бочие. Но одновременно с решением 
вопросов о заработной плате нужно 
сделать все возможное, чтобы окру

жить основную фигуру на производ
стве постоянным вниманием и забо
той.

Успешная деятельность предприя
тия во многом зависит от квалифи
кации и подготовленности рабочих, 
состояния трудовой дисциплины. 

Как правило,! состав рабочих на за
водах стабилизируется с октября по 
май. Непостоянство сказывается и 
на квалификации людей, и па тру
довой дисциплине, что в свою оче
редь отражается и на ко.чичестве, и 
на качестве выпускаемой продук
ции. Разряд рабочего на большинст
ве предприятий города ниже запла
нированного. Квалификация повыша
ется очень медленно. Только 6 про
центов всех рабочих района учится 
в вузах, техникумах, іечерних шко
лах. Двадцать процентов повысили в 
прошедшем году свою квалификацию. 
На предприятиях больше заботятся о 
текущей подготовке людей, об ос
воении ими элементарных профессио
нальных навыков. Нет продуманных 
перспективных планов технической 
учебы. Уже не приходится говорить 
о системе экономических знаний.

Рабочий сам тоже в большинстве 
случаев не заинтересован в повыше
нии своего разряда. Потому что при 
сдельной оплате труда заработок оп
ределяется количеством изготовлен
ной продукции. Наиболее правильно 
решена эта проблема у  траиспортнй- 
ков. Там существует надбавка, и до
вольно значительная, за классность. 
Надбавка стала стимулом к учебе. 
По такой системе надо идти и в про
мышленности.

Текучесть кадров— главная беда 
промышленных предприятий. Необ
ходимо отметить, что она не только 
не снижается, но и возрастает. В 
первом квартале было принято на 
заводы п фабрики 1 .4 1 3  человек, 
уво.чено— 1 .7 9 2 , во втором— соот
ветственно 1 .4 3 8  и 2 .4 9 1 , в 
третьем —  1 .9 7 6  и 2 .7 5 9 . Все руко
водители в один голос заявляют: дай
те жилье —  не будет текучести. Но 
анализ показывает, что отсутствие 
жилья— лишь четвертая по счету при
чина. Больше всего заявлений: «По 
собственному желанию». За единой 
формулировкой скрываются самые 
разные поводы: человек не сработал

ся в коллективе, плохо выбрал про
фессию, не нравится производство, 
далеко ездить на завод. Самая боль
шая опасность в том, что увольняет
ся почти одна молодежь, люди, толь
ко начинающие трудовой путь. Они 
приходят на завод, как на экскур
сию: сегодня одно предприятие, че
рез месяц— другое. До 8 0  процентов 
среди «кочующих»— люди с трудо
вым стаагем на предприятиях до од
ного года и в возрасте 1 8 — 25  лет. 
Они ищут местечка, где работа по
легче и зарплата побольше.

Чтобы плодотворно бороться с те
кучестью, нужно прежде всего хоро
шо знать ее истоки. Для этого при 
одном из институтов необходимо вы
пускать специальный бюллетень по 
текучести. Он оказал бы большую 
помощь партийным и хозяйственным 
руководителям. Но уже сегодня на 
предприятиях должны изыскивать 
самые различные ■ возможности для 
морального и материального поощ
рения кадровых рабочих. Плохо, что 
сегодня одни и те ж е льготы и для 
человека, отдавшего производству 
1 5 — 2 0  лет, и проработавшего от 
нескольких месяцев до года.

Мириться с текучестью дальше 
нельзя. Новая система планирования 
и экономического стимулирования 
основывается на личной заинтересо
ванности рабочего в деятельности 
предприятия. Какая у  него может 
быть заинтересованность, если он 
чувствует себя временным поселен
цем, если он уж е присматривается, 
где будет получше.

Проблемы кадров —  очень слож
ные и серьезные проблемы. Тем бо
лее, что до сих пор мало обращали 
внимания на объективные законо
мерности взаимоотношений человека 
в сфере производства. Теперь нужно 
это наверстывать. Успех намеченной 
партией программы хозяйственного 
строительства во многом зависит от 
того, как будут подготовлены к ее 
выполнению коллективы проыыш» 
ленных предприятий. Новой рефор
ме нужны творцы-исполнители.

Ю. ТРИФОНОВ
заведующий промышленным от
делом Кировского райкома
КПСС.

В М И Н И С Т Е Р С Т В Е  
МОРСКОГО ФЛОТА СССР

По поводу незаконного задержания  
со в етско го  теп л о хо д а  « З а го р с к »  
китайскими властями лорта Дальний

8 декабря 1966 года китайские 
власти порта Дальний незаконно за
держали советский теплоход «За
горск» и держали его под аресто.м 
до 28 декабря.

Чтобы как-то оправдать свои дей
ствия, грубо нарушающие общепри
нятые, международные нормы и 
практику, закрепленную законода
тельством морских стран, в том чис
ле и правилами, действующими в 
порту Дальний, власти этого порта 
предъявили советскому судну совер
шенно беспочвенное обвинение в 
нарушении портовых правил.

Что же на самом деле произошло 
в гавани порта Дальний с советским 
теплоходом «Загорск»?

8 декабря стоявший у 28-го прича
ла порта Дальний теплоход «За
горск» окончил погрузку и, завер
шив все необходимые формально
сти, готоЕился к выходу в море. В 
16 часов 10 минут на борт теплохода 
поднялись два китайских лоцмана, 
которые дали команду отшварто
ваться и повели «Загорск» к выходу 
из гавани. Ни капитан советского 
судна, ни другие члены экипажа не 
вмешивались в действия китайских 
лоцманов до того момента, когда в 
непосредственной близости от ворот 
порта лоцманы неожиданно скоман
довали повернуть теплоход. Выпол
нение этой команды неизбежно при
вело бы к столкновению «Загорска» 
с молом, что угрожало серьезной 
аварией и даже гибелью судна.

В этой ситуации капитан «Загор
ска» не мог и, естественно, не дол
жен был выполнять команду лоцма
на. Именно это позволило судну 
благополучно пройти ворота порта, 
после чего капитан немедленно ос
тановил судно и по требованию ки
тайских лоцманов поставил его на 
якорь.

Когда судно было поставлено на 
якорь, на борт прибыли вооружен
ные китайские охранники и предста
вители портовых властей, . которые 
запретили судну следовать дальше, 
пьітались силой ворваться в штур
манскую рубку теплохода, чтобы за
хватить карты и судовые документы.

Советские моряки, дорожа инте
ресами дружбы между народами 
СССР и Китая, проявляя выдержку 
и терпение, с самого начала стре
мились к тому, чтобы урегулиро
вать этот инцидент.

Несмотря на неоднократные обра
щения капитана «Загорска» к адми
нистрации порта с просьбой разоб
рать обстоятельства дела с участием 
членов экипажа советского судна и 
находившихся на борту теплохода 
китайских лоцманов, представители 
портовых властей категорически от
казались провести какое-либо раз
бирательство и продолжали задер
живать советское судно.

Эти совершенно необоснованные 
и вызывающие действия китайских 
властей являются беспрецедентны
ми, а тем более в отношениях меж
ду социалистическими странами.

10 декабря советское посольство 
в Пекине обратилось в Министерст
во иностранных дел КНР с просьбой 
оказать содействие в выходе «За
горска» из порта Дальний. Однако 
представитель МИД КНР, умышлен
но раздувая надуманные обвинения 
в адрес советских моряков, заявил, 
что теплоход «Загорск», дескать, 
«нарушил суверенитет Китая». Ки
тайские власти продолжали настаи
вать на предъявленных ими требова
ниях, теплоход и его команда содер

жались под охраной на внешнем 
рейде порта Дальний.

С советской стороны 17 декабря 
был заявлен протест посольству 
КНР в Москве в связи с незакон- 
ньім арестом теплохода «Загорск» и 
выдвинуто требование о его немед
ленном освобождении.

В заявлении были полностью раз
облачены вымышленные китайскими 
властями обвинения в отношении 
капитана теплохода и других совет
ских моряков, В нем, в частности, 
указывалось, что согласно общепри
нятым международным нормам и 
практике, закрепленной законода
тельством морских стран, лоцман 
является советником (консультан
том) капитана судна. Независимо от 
наличия на борту лоцмана с капи
тана судна во время маневрирова
ния не снимается ответственности 
за управление кораблем, и он не
сет полную ответственность за без
опасность вверенного ему судна. По 
китайским официальным данным, 
подобная практика существует и в 
портах КНР. Ни лоция, ни местные 
правила для порта Дальний также 
не содержат никаких ограничений 
этих прав капитана при лоцманской 
проводке.

Китайский лоцман, находившийся 
на борту теплохода «Загорск», давал 
такие указания, которые могли соз
дать угрозу аварии судна или даже 
его гибели. Действия же капитана, 
соответствовавшие существующим 
правилам, обеспечили безопасность 
судна и были совершенно правомер
ными. Обвинения китайской стороны 
в том, что капитан теплохода «За
горск» якобы «нарушил суверени
тет Китая», являлись с начала до кон
ца надуманными и беспочвенными.

Однако китайская сторона не толь
ко не предприняла никаких мер к 
освобождению судна, но даже не 
дала ответа на заявление от 17 де
кабря, сделанное посольству КНР в 
Москве.

В связи с этим советская сторона 
24 декабря вновь заявила решитель
ный протест против ареста советско
го теплохода.

Лишь после этого китайские вла
сти были вынуждены 28 декабря от
пустить советский теплоход «За
горск». Для того, чтобы скрыть от 
мировой общественности истинный 
характер своих действий, они, из
вращая факты, пытаются сейчас зад
ним числом найти оправдания для 
незаконного задержания в течение 
20 дней советского судна и его коман
ды. Именно этому и служит широ
ко распространяемое в печати и по 
радио КНР сообщение агентства 
Синьхуа от 28 декабря. Неблаговид
ные цели этого сообщения совер
шенно Очевидны.

Министерство морского флота 
СССР не может не обратить внима
ния на то обстоятельство, что дейст
вия китайских властей несовмести
мы с общепринятыми принципами 
отношений в области международно
го торгового судоходства, они на
носят серьезный ущерб сотрудниче
ству советских и китайских моряков, 
ставят под угрозу нормальное осу
ществление морских сообщений 
между портами СССР и Китая.

Министерство морского флота 
СССР оставляет за собой право 
предьявить соответствующим вла
стям КНР требование о возмещении 
ущерба, вызванного незаконным за
держанием Б течение длительного 
времени теплохода «Загорск».
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Н О В О Г О Д Н Е Е  П О С Л А Н И Е  
НФО ЮЖНОГО ВЬЕТНАМА

х а н о й , 2 января.. (ТАСС). На
циональный фронт освобождения 
Южного Вьетна.ма обратился вче- 
р5 к южновьетнамскому на?§йу с 
новогодним посланием, в котором 
прйзйал разг{)6мить американских 
агрессоров и их сателлитов в на
ступающем 1967 году.

Как передает агентство ВИА, в 
послании говорится, что, опираясь 
на неисчерпаемые силы южновьет
намского народа. Национальный 
фронт освобождения в прошлом 
году сорвал планы противника по 
осуществлению первого этапа ло
кальной войны, в результате чего 
американские агрессоры попали в 
трудное положение.

В заключение НФО призывает 
весь народ и вооруженные силы 
Южного Вьетнама в 1967 году до
биться полной победы над врагом.

ГО Д  В Е Л И К И Х  П О Б Е Д
ХАНОЙ, 2 января. (ТАСС). 

Только что закончившийся 1966 
год был годом великих побед вьет
намского народа в борьбе против 
американской агрессии за спасение 
родины, пишет газета «Нян зан» 
в шовогоднем -номере. Мы нанесли 
поражение американским империа
листам на начальном этапе их ло
кальной войны на Юге и на пер
вом этапе их воздушной войны 
разрушения на Севере, укрепили 
во всех областях мощь нашего на
рода в обеих зонах и провели со
ответствующую материальную и 
моральную подготовку, чтобы до
вести нащу борьбу до полной по
беды.

Главная задача нашей армии и 
народа на территории всей страны 
в новом году состоит в том, чтобы 
усилить нашу мощь во всех обла
стях, еще более укрепить нашу 
решимость вести борьбу и одер
жать победу, широко использовать 
революционный героизм, быть го
товыми преодолеть самые серьез
ные трудности и на основе наших 
побед идти вперед в нашей борьбе 
против американских агрессоров 
и одерживать еще более замеча
тельные победы в освобождении 
Юга, защиты Севера и воссоеди
нения страны, заявляет газета.

ТО РЖ ЕС ТВА В ГАВАНЕ
ГАВАНА, 3 января. (ТАСС). 

Куба торжественно отметила VIII 
годовщину народной революции. 
На площади Революции состоялся 
военньій парад. Подразделения ре
волюционных вооруженных сил 
продемонстрировали свою боевую 
мощь и готовность защитить за-

периалистичеекпх агрессоров.
По окончании военного парада 

перед заполнившими площадь сот
нями тысяч кубинцев выступил 
первый секретарь ЦК Компартии 
и премьер-министр Кубы Фидель 
Кастро. В своей речи он подвел 
итоги достижениям страны за

воевания народа от происков им- истекшие восемь лет.

В столице Афганистана Кабуле с помощью советских строителей 
недавно закончено сооружение второй очереди элеватора. Сейчас на
чались работы по расширению мельницы и хлебозавода.

НА СНИМКЕ: элеватор в Кабуле.
Фото А. Стужина. (Фотохроника ТАСС).

НА ПРЕЖНИХ ПОЗИЦИЯХ
ВАШИНГТОН, 2 января. 

(ТАСС). США будут продолжать 
бомбардировки ДРВ — таков был 
смысл выступления государствен
ного секретаря Раска во вчераш
ней телевизионной программе ком
пании «Коламбиа бродкастинг си
стем».

Государственный секретарь пов
торил официальные утверждения 
о том, что США якобы бомбят 
только военные объекты ДРВ. Он, 
однако, отказался комментировать

сообщения газеты «Нью-Йорк 
тайме»- о том, что американская 
авиация сбрасывает бомбы на мир
ные объекты и гражданское насе
ление северовьетнамских городов.

«АМЕРИКАНЦЫ-АГРЕССОРЫ И УБИЙЦЫ, 
УБИРАЙТЕСЬ ВОН ИЗ ВЬЕТНАМА! »

Государственный секретарь за
явил, что США будут продолжать 
выполнять свои «обязательства» 
во Вьетнаме, сколько бы времени 
ни потребовалось на это. Он пред
сказал дальнейшее увеличение 
численности американских войск 
во Вьетнаме в 1967 году.

З А Я В Л Е Н И Е  Ж О З Е Ф А  М О Б У Т У
БРАЗЗАВИЛЬ, 2 января. 

(ТАСС). «Добиться подного осво
бождения Африки — самая важ
ная и самая срочная задача, стоя
щая перед правительством Респуб
лики Конго (Киншаса)», — заявил 
президент Конго Жозеф Мобуту, 
принимая вчера новогодние позд
равления от дипломатического кор
пуса, аккредитованного в Киншасе.

Мобуту подчеркнул в своей ре
чи, что конголезский народ нахо
дится на стороне своих братьев, 
проживающих в Родезии, ЮАР и

Юго-Западной Африке. «Наш долг.
заявил он, — лишить апартеид 

права на жительство в XX веке».
Мобуту призвал также уничто

жить реакционный режим Салаза
ра, который пытается любой ценой 
удержать Анголу и Мозамбик под 
своим колониальным господством.

Мобуту отметил в заключение, 
что конголезское правительство 
стремится положить конец парадок
су, когда в Конго—чрезвычайно бо
гатой стране—царит ужасающая 
бедность.

ПОГРАНИЧНЫ Й ИНЦИД ЕНТ 
МЕЖДУ СИРИЕЙ И ИЗРАИЛЕМ

АНТИКОММИИСТИЧЕСШ

БЕЛГРАД. В СФРЮ ширит
ся кампания протеста против 
агрессии США во Вьетнаме. На 
предприятиях и в учреждениях 
югославской столицы проводят
ся митинги, на которых трудя
щиеся с возмущением клеймят 
интервенцию США, требуют ее 
немедленцого прекращения. На 
предприятиях и в общественных 
организациях, в вузах и школах 
Белграда проходит кампания по 
сбору материальных средств в 
фонд помощи борющемуся вьет
намскому народу. Увеличивает
ся число доноров, дающих кровь 
для вьетнамских борцов. Ве.л- 
градский комитет Красного Кре
ста в последнее время направил 
в ДРВ около 90 литров крови.

ГАВАНА. «Вьетнам—да, ян
ки—неті», заявил президент 
союза писателей и творческих 
работников Кубы Николас Гиль
ен на митинге солидарности с 
вьетнамским народом, состояв
шемся в столице Кубы в связи с 
закрытием выставки «Вьеткам 
победит». Экспонаты выставки 
рассказывали о преступлениях

американского империализма во 
Вьетнаме, о героической борьбе 
вьетнамского народа.

РИМ. Первый день 1967 го
да ознаменовался в итальянском 
городе Ливорно крупным анти
американским выступленией мо
лодежи. С лозунгами «Амери
канцы — агрессоры и убийцы, 
убирайтесь вон__ из Вьетнама!» 
несколько десятков сотен юно
шей и девушек устроили демон
страцию. До поздней ночи ко
лонны демонстрантов шли мимо 
американских военных кораб
лей, стоящих у причалов порта. 
Несмотря на попытки итальян
ской полиции разогнать мирную 
демонстрацию и откровенно 
хулиганское поведение амери
канских моряков, набрасывав
шихся на итальянских сторонни
ков мира с кулаками, камнями 
и палками, демонстрация про
шла успешно и организованно.

ЛОНДОН. «Прекратить пря
мую помощь американским во
оруженным силам, запретив 
американским военным ко
раблям пользоваться Гонкон

гом и положив конец обучению 
войск США в Малайзии»,—с 
таким требованием к правитель
ству Вильсона обратилась мас
совая английская общественная 
организация «Движение за сво
боду колоний».

В новогодних телеграммах 
премьер-министру Вильсону и 
министру иностранных дел 
Брауну ряд лейбористов, в том 
числе член парламента Блен- 
кинсон, также потребовал, от 
правительства осудить амери
канские бомбардировки ДРВ и 
полностью прекратить их.

БРЮССЕЛЬ. «Национальный 
комитет антиатомного похода» 
— одна из массовых организа
ций бельгийских сторонников 
мира —. в опубликованном за
явлении осуждает политику эс
калации войны во Вьетнаме, ко
торую проводят США, и требу
ет прекращения американских 
бомбардировок, вывода амери
канских войск и предоставления 
вьетнамскому народу полной са
мостоятельности в решении сво
их внутренних проблем.

(ТАСС).

ПРОВОКАЦИИ В АВСТРАЛИИ
ДАМАСК, 2 января. (ТАСС). 

Радио Дамаска передало заявление 
официального представителя си
рийского военного командования, 
в котором сообщается о новом по
граничном инциденте на сирийско- 
израильской границе. Израильская 
сторона, говорится в заявлении, 
открыла сегодня утром огонь по 
крестьянам, занятым сельскохо
зяйственными работами в районе 
севернее Тивериадского озера. 
Сирийские пограничные посты с 
целью защиты сирийских кресть
ян открыли ответный огонь, в ре
зультате чего были разрушены 
три постройки на израильской тер
ритории.

КАНБЕРРА, 2 января. (ТАСС). 
В Брисбене (штат Квинсленд) вче
ра был совершен поджог здания 
отделения Коммунистической пар
тии Австралии. Огнем уничтожены 
значительная часть библиотеки, 
мебель и различное оборудование. 
В тот же день в Сиднее в здании 
консульства Югославии взорвалась 
бомба. Полиция пока «не напала на 
след преступников».

ПОТЕРИ ПОРТУГАЛЬСКИХ КОЛОНИЗАТОРОВ

Однако ни у кого не вызывает 
сомнения, что в атмосфере непре
кращающихся атак правых, реак
ционных сил на коммунистическую 
партию страны, на социалистиче
ские государства эти факты не яв
ляются случайными.

КОНАКРИ, 3 января. Корр. 
ТАСС Ф. Конопихин передает;

Около 2.000 португальских сол
дат и офицеров выведено из строя 
патриотами «португальской» Гви
неи в истекшем году. За это же 
время уничтожено и 
более ста автомашин 
ков, захвачено много 
снаряжения.

повреждено 
и броневи- 
оружия и

Приведя эти данные в беседе с 
корреспондентом ТАСС, генераль
ный секретарь Африканской пар
тии независимости Гвинеи и остро
вов Зеленого Мыса (Паигк) Амил
кар Кабрал подчеркнул, что в про

шедшем году были предприняты 
наступательные операции регуляр
ных сил Паигк и партизан, в ходе 
которых было разрушено несколь
ко десятков португальских укреп
ленных пунктов и, в частности, в 
Мадине, Олоссато, Энксале, Ка- 
тио, Меджо и Виамби. Патриоты 
продолжали применять тактику 
внезапных нападений на колониза
торов.

Кабрал отметил, что в 1966 го
ду был создан также новый очаг 
партизанских действий в зоне 
Нхакра (в 30 километрах от адми
нистративного центра — города 
Бисау),

Освобождение
Махджуба и Мекки

ХАРТУМ, 2 января. (ТАСС). 
Генеральный секретарь Суданской 
коммунистической партии Абдель 
Халек Махджуб и руководящий 
деятель СКП Смар.;-Мустафа Мек
ки сегодня освобождены под за
лог из-под стражи.

Сни были арестованы властями 
Судана после сообщения о попыт
ке военного переворота 28 декабря 
1966 г., организованного рядом 
подразделений новобранцев. Пос
ле этого сообщения, был задержан 
целый ряд гражданских лиц, в 
том числе деятели Компартии,-

I
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ЛЕНИНГРАД. Научный сотрудник отдела эксперименталь
ной астрономии Главной астрономической обсерватории Акаде
мии наук СССР Ю. Н. Чистяков провел цикл измерений темпе
ратуры Луны с помощью радиометра, установленного на теле- 
скоперефлекторе диаметром 700 миллиметров. Получены тепло
вые карты освещенной стороны Луны. Они дают возможность 
лучше узнать физическую природу спутника Земли.

НА СНИМІ^Е: Ю. Н. Чистяков ведет наблюдения.
Фото П. Федотова. (Фотохроника ТАСС).

Д Л Я  Т Е Б Я ,
С О В Е Т С К И Й  Ч Е Л О В Е К

ПРИГЛАШАЕТ
«ЗАНЕВСКИЙ»

Крупнейший в стране универ
сальный продовольственный ма
газин самообслуживания «Занев- 
ский» открылся на Охте, некогда 
окраинном районе Ленинграда. 
Все продукты здесь продаются 
только в фасованном виде. «Во
оружившись» удобной вязаной 
корзинкой или передвижной те
лежкой, покупатель сам выбира
ет товары на горках-стеллажах, 
в специальных двусторонних кон
тейнерах или ящиках-кассетах.

Обычные кассы в магазине за
менены механизированными рас- 

альчетными узлами. У специального 
прилавка покупатель выкладыва
ет отобранные товары на неболь
шой транспортер, который до
ставляет их к кассиру, У выхода, 
после расчета, свои услуги поку
пателю предлагает упаковщик.

«ЗАМОРОЖЕННОЕ» ЛЕТО
Свежезамороженный, расфа

сованный в полиэтиленовые па
кеты сладкий перец можно на
резать в овощной салат, поджа
рить или нафаршировать. Совсем 
как летомі Понравится хозяйкам 
и «холодный» компот — заморо
женная смесь сливы, вишни, аб
рикоса, черешни. Стоит выло
жить его на блюдо, и через не
сколько минут комната наполнит
ся ароматом свежих плодов. Та
кова новая продукция Тирасполь
ского консервного завода им. 
Ткаченко.

Среди пятнадцати видов кон
сервов, освоенных в минувшем 
году пищевой промышленностью 
Молдавии, — натуральные некта
ры из айвы и персика, компоты 
ассорти, в которых удачно соче
тается вкус разных фруктов, и 
многие другие новинки.

ВСЛЕД ЗА «БЕРЕЗКОЙ»-
іЧкШ Ь

Более двадцати тысяч пианино 
«Владимир» и «березка» выпусти
ла за минувшие десять лет .Вла
димирская фабрика музыкальных 
инструментов. Теперь она пред
ложила покупателям новинку. 
Подготовлена к продаже опытная 
партия пианино «Чайка», отлича-

. ахорошей акустикой, ~ющихся
изящной отделкой и малыми га- g  
баритами. В новом году пред- Э  
приятие выпустит тысячу ■ таких 3  
инструментов. =

ЗВУЧАЩАЯ ЗАШСНАЯ 
КНИЖКА

Записная книжка размером не а  
больше ладони, обычные листки Щ 
с алфавитом... Перевернув пос- 3  
леднюю страницу, вы неожидан- 3  
но обнаруживаете пластмассовую я  
пластину толщиной менее санти- =  
метра. Это — радиоприемник. =  
Он работает на средних волнах 3  
от трех крохотных аккумулято- g  
ров, которых хватает на шесть 3  
часов. 3

Портативное устройство позво- 3  
ляет в течение ночи перезаря- 3  
дить аккумуляторы, включив их в g  
обычную штепсельную розетку. 3  
Книжку-сюрприз предложит по- 3  
купателям в юбилейном году ле- g  
нинградская фабрика «Светоч». 3  
Намечено выпустить 25 тысяч 3  
таких транзисторов. 3

...В Томск привезли ватагу бес
призорников. Раньше они ездили 
на буферах, бродили по толкуч' 
кам, ночевали на чердаках. Теперь 
их поместили в светлые корпуса, 
дали каждому по полотенцу, будИ' 
ли чуть свет и заставляли делать 
зарядку. Хочешь не хочешь, а 
делай: и на работу выходи, и за 
учебники садись. Поначалу было 
непривычно...

В архивах Томской трудколонии 
покоятся Кипы документов. Один 
из них: «Учитывая, что воспитан
ник М. Рыкун за два го,^а пребы
вания в исправительно-трудовой 
колонии показал себя вполне под
готовленным к самостоятельной 
трудовой жизни, предоставить ему 
выпуск досрочно...»

Нет, он не уйдет из колонии, 
хотя тянуло на родину, в украин
ское село Кашперовку. Он останет
ся ради «вчительки» Тони и ради 
тридцати сорванцов, которых толь
ко что привезли из тюрьмы. Ми
хаил сам ходатайствовал за них и 
упросил начальство, чтобы ребят 
отдали в его отряд.

Время тогда шло как-то особен
но быстро. В двадцать четыре Ми
хаил окончил партийную школу, 
в двадцать шесть стал управляю
щим по учебно-воспитательной ра
боте в колонии., В двадцать семь 
его избрали секретарем Томского 
райкома комсомола.

Комсомольский вожак целый 
день ездил по таежным селам и 
приезжал домой только к ужину. 
Обычно прямо с порога деловито 
«рапортовал» жене — учительни
це Антонине:

— Сегодня еще в трех колхозах 
сев закончили. Недели ч ер й  две 
можно будет рапортовать.

А потом выражение лица его 
менялось, он тихо спрашивал:

— А как наши птенцы?
«Птенцов» было трое: Валя,

Светлана и Юра. Родились Они 
один за другим. И не было вечера, 
чтоб отец не приносил им каких- 
нибудь сладостей. Только однажды 
Михаил пришел без подарков. Это 
было весной 1941 года. С неясной 
тревогой он посмотрел на детские 
кроватки и жестом Показал на че
модан. Призывали на военные 
сборы, и он должен был завтра же 
уезжать.

Антонина Илларионовна не зна
ла тогда, что видит его в послед
ний раз.

Напрасно спешила она на вок
зал. Тщетно искала в толпе родное 
лицо. Часть отправилась на фронт 
прямо из лагерей. Эшелон ушел 
ночью, а не утром, как сообщал 
Михаил в записке.

Антонина получила от мужа с 
фронта всего несколько коротких 
писем.

«18 июля 1941 года.
...Первый раз мы вступили -в 

бой с немецкими танками и авиа
цией. Бой происходил километрах 
в ста от Смоленска.,, В занятых 
фашистами деревнях царят разгул 
и произвол. Грабят матазины.

склады... Война страшная, ковар
ная...»

«8 августа 1941 года.
...Пишу, с Западного фронта. 

Бои идут ожесточенны.е. Мой 
Командир убит...»

«5 сентября 1941 года.
Мало написал, так как иду вы

полнять ответственное задание. 
Тося, ты интересуешься моим здо
ровьем. Так вот отвечаю, чТо во 
время такой войны даже больной 
должен быть здоровым для скорей
шей победы над этим проклятым 
врагом...»

Последнее письмо пришло 2 ок
тября 194L года. А потом в тече
ние долгих лет на все запросы Ан
тонины Илларионовны поступали 
ответы, извещавшие, что политрук 
Рыкун в списках погибших и без 
вести пропавших не числится.

* І

Давно закончилась война. 
Неожиданно Антонину Илларио
новну; давно вышедшую из комсо
мольского возраста, вызвали в 
Томский обком ВЛКСМ:

— Комсомол Сибири гордится 
вашим мужем. Он погиб, как на
стоящий геройі

Она уже в который раз перечи
тывает истертый, пожелтевший от 
времени лист. Словно хочет найти 
в нем что-то новое. Но там все то 
же...

«...Фашистские изверги сильно 
издевались над ним. Ему выколо
ли глаза. Его мучили до послед
ней минуты. Но он так и не вы
дал тайну, о Которой знал».

Это из его родного села, из 
Кашперовки.

Кашперовка. Судьба этого ук
раинского села очень похожа на 
судьбу легендарной Шепетовки. 
Десятки больших и малых собы
тий оставили ‘ в нем следы. Не 
обошли его лихие ветры граждан
ской войны: были здесь и петлю
ровцы» и махновцы, и белополяки. 
Стаи разноцветных банд Проноси
лись в пьяном угаре по дорогам 
села. Но никто не оставил столько 
шрамов на лице Кашперовки, как 
фашистские стервятники. Два го
да диктовали они свои порядки, 
грабили и разоряли село. Но ни 
террор, ни пытки не сломили ду
ха.

Автобус, доставивший меня из 
Киева, пришел к. месту вечером, и 
я вынужден был переночевать у 
попутчика. Когда он узнал о цели 
моего приезда, покачал головой:

— Нелегко вам придется. Ведь 
прошло больше двадцати лет.

Потом я не раз убеждался в 
правоте его слов. Поиски были 
действительно трудными. Боль
шинство боевых друзей Рыкуна 
погибло. Но и те скудные сведе
ния, которые мне удалось собрать, 
проливают свет на подвиг Михаи
ла Яковлевича.

О первых днях пребывания Ми
хаила в селе мне рассказали его 
родственники, которых я без тру
да нашел на том берегу речки 
Роськи.

М. Я. Рыкун.
...Вьюжной февральской ночью 

в занесенные снегом ставни кто-то 
постучал. Баба Христя сняла с 
гвоздя кожух и выбежала за дверь. 
На пороге стоял обессилевший че
ловек.

— Боже мойі Мусийі Сколько 
лет не вид'еЛисьІ Неужто ты? Ведь 
немцы кругом.

Михаил это знал; Попав в ок
ружение, он два месяца проби
рался по захваченной врагом тер
ритории. На полпути его схватили 
полицаи, но он снова бежал и 
пришел в Кашперовку — родное 
село.

Его видели у секретаря сель
ской рады Ивана Блиндера, остав
ленного в районе для подпольной 
работы. Тот и познакомил Михаи
ла с секретарем Татиевского 
подпольного райкома партии Пет
ром Васильевичем ' Цветковым. 
Секретарь услышал от незнаком
ца рассказ о танковой роте, о 
191-м отдельном разведыватель
ном батальоне, окруженном под 
Вязьмой...

— Вот что, друг. Сегодня, как 
сгустеют сумерки, приходи в бли
жний лесок, к белой браме. Будем 
организовывать отряд.

И Рыкун стал партизаном.
Фашистская, комендатура сра

зу почувствовала силу народных 
мстителей. Стали появляться ли
стовки. Летели в воздух склады. 
Никак не мог дать первую про
дукцию сахарный завод: чьи-то
ловкие руки вывели из строя махо
вик. Не удалась и вербовка моло
дежи в Германию. По дороге в 
Винницу неизвестный смельчак от
цепил от эшелона вагоны с людь
ми и перестрелял охрану.

Еду в Тетиев. Там была фаши
стская комендатура, где гестапов
цы учинили расправу над Рыку- 
ном.

«РЫБАЦКИЕ» РЕЙСЫ
Самые дальние озера Карель- Щ 

СКОРО перешейка стали Доступны S  
для ленинградцев — любителей в  
подледного лова. Городское тран- в  
спортное агентство ввело спе- ~  
циальные «рыбацкие рейсы», ко- =  
торые связали центр города с в  
озерами Комсомольское, Глубо- в  
кое. Красное. =

Автобусные маршруты прохо- =  
дят и вдоль побережья Финского S

Денежно-вещевая лотерея РСФСР 1967 года

залива традиционного места в
«паломничества» городских ры- §  
баков. ~

КОМБАЙН НА КУХНЕ
Широкой популярностью ПОЛЬ- =  

зуются универсальные мясорубки =  
Людиновского тепловозострои- S  
тельного завода. Конструкция их в  
непрерывно улучшается. Недавно g  
центральная лаборатория завода =  
выпустила образцы мясорубок с Э  
пластмассовым покрытием. Они в  
стали дешевле, легче и гигиенич- §  
нее. А недавно группа конструк- S  
торов во главе с И. В. Антиповым Ш 
создала своеобразный «комбайн» в

МОСКВА, 2 января. (ТАСС). 
В городах и рабочих поселках 
Российской ' Федерации нача
лась продажа билетов первого 
выпуска денежно-вещевой ло
тереи РСФСР 1967 года.

Как сообщили корреспонден
ту ТАСС в Министерстве фи
нансов республики, лотерея ны
нешнего года выпущена на 
126,6 миллиона рублей. Она 
подразделяется на восемь вы
пусков. Общая сумма выигры
шей составляет 75,96 миллиона 
рублей, или 60 процентов от 
стоимости выпущенных биле
тов.

прошлом году разыгрывалось 
173.774 выигрыша, то теперь 
их буде? 38(1.222. Главные из 
них — легковые автомобили: 
422 «Волги» и 844 «москвича».

Впервые разыгрываются ра
диолы «Гамма», кинокамеры 
«Экран-3» и «Кварц-3». Обла
датели «счастливых» билетов 
смогут стать также владельца
ми мотороллеров «Вятка», ве
лосипедов для подростков «Ор
ленок» и «Ласточка», резино
вых двухместных лодок, лодоч

ных моторов и других ценных 
выигрышей.

Тиражи по лотерее 1967 го
да проводятся в следующие 
сроки: первый — 8 февраля в 
Пензе, второй — 15 марта в 
Ижевске, третий — 26 апреля 
в Оренбурге, четвертый — 7 
июня в Барнауле, пятый — 19 
июля в Калининграде, шестой 
— 30 августа в Тюмени, седь
мой — 11 октября в Астраха
ни, восьмой — 22 ноября в Но
вокузнецке.

для домохозяек. Он может при- S
готовить крупный и мелкий фарш g  
из мяса и овощей, начинку для =  
колбас, выжимать фруктовый сок, s  

(ТАСС). =

Остальные средства, полу
ченные от реализации лотереи, 
поступят в республиканский и 
местные бюджеты. Они будут 
направлены на жилищное стро
ительство, развитие культуры, 
улучшение бытового обслужи
вания населения.

В новой лотерее более чем в 
два раза увеличивается коли
чество выигрышей. Если в

ИЗВЕЩЕНИЕ
5 января, в 7 часов вечера, в 

Томском институте курортологии 
состоится объединенное заседание 
обществ курортологов и физиоте
рапевтов, невропатологов и пси
хиатров по материалам II Новокуз
нецкого симпозиума по дегенера
тивным заболеваниям межпозво
ночных дисков.

ПОГОДА
4 января по Томской области 

ожидается небольшая облачность, 
без осадков, ветер западный, 3 —7 
метров в секунду, температура 
15—20 градусов мороза.

По г. Томску — небольшая об
лачность, без осадков, ветер юго- 
западный, 3 —7 метров в секун
ду, температура ночью 25—27 
градусов мороза, днем — 17—19 
градусов мороза.

ТОМСКИЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР
4 января, утром — «Лапти само- 

Ллясы».
Начало в 11 час, 30 мин.
4 января, вечером — «Семья Пла

хова».
5 января, утром «Лапти-само- 

Ллясы».
Начало — в 11 час. 30 мин,
5 января, вечером — «Третья сестра». 
Начало вечерних спектаклей — в 

19 час. 30 мин.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
Большой зал. «Гром небесный»
— 9-30, 11-15. 13, 14-45, 16-30,
18-15, 20. 21-45. Фильм для взрос
лых.
Малый зал. «Красные поляны»

9-30, 11-20, 13-10, 15, 16-50;
18- 40, 20-30, 22^20. ■ ' '
Зал кинох,роники. «Двадцать ми-, 
нут в мире иллюзий», «Лондон
ский концерт» — 9-30, 10-40,
11- 50, 13. 14-10 . 15:20, 16-30.'
«Оптимистическая трагедия» — 
20, 21-45.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал. «Гром небесный»'
—.'9, 10-45, 12-30, 14-15, 16, 17-45,
19- 30, 21-15. Фильм для взрослых. 
Зеленый зал. «Красные поляны»
— 13-05, 14-55, 16-45. 18-35. 20-25. 
22-15,
Для детей — Сборник мультипли
кационных фильмов — 10-30. 

«ПИОНЕР»
«в мире животных» — 9, 10-40. 
Новый цветной мультсборник —
12- 20, 13-50, 15-20', 16-50. «"Mh-
стер Икс» — 18-20, 20-05, 21-50.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Война и мир»' (две серии) — 15, 
18-10, 21-30...

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

naLiaoatiDaQUDQaDriODDDDDDDDaDDaaDDancu' с -
g Томский институт радио-g 
g электроники и электронной g. 
^техники 8 января 1967 года, в | 
°10 часов утра проводит з
|Д Е Н Ь  ОТКРЫТЫХ д в е р е й  ̂
g ' для выпускников школ горо-г 
gдa со следующей повесткой дня:^ 
g Сообщение деканов о cne-g 
gHHanbHOCTHX института. g
g ' Знакомство с лабораториями g 
g кафедр. g
g Адрес института: г. Томск, g
g проспект имени Ленина, 40. g

Томской мебельно-зеркальной 
фабрике требуются: кочегары, сле
сари-сантехники, электромонтеры.

Обращаться: г. Томск-3, улица
Октябрьская, 37. 2 — 2

Тресту «Томлесстрой» требуют
ся кладовщик и сторож. 

Обращаться: г. Томск. Кузнеч
ный взвоз, 12, телефон № 2-28-06.

сЮоаашгшапіпвпосшаавовпааавпппвава^

Управлению карьерами требуют
ся: горные мастера, старший инже
нер производственно-технического 
отдела, машинисты экскаватора, 
шофёры 1-го и 2-го классов, слеса
ри-монтажники, электрики, ученик 
токаря, электрогазосварщики.

Обращаться: г. Томск-28, Мо
сковский тракт, 109, телефон 
№ 2-34-96.

Томской областной конторе Гос
банка требуются: машинистка, бух
галтер, контролер для работы в 
вечернее время и инкассаторы.

Обращаться: г. Томсн-1, про
спект имени Ленина, 109, телефон 
№  2-65-72. 2 - 2

Моряковской ремонтно-эксплуа
тационной базе' флота требуется 
заместитель главного бухгалтера; 
знающий учет в ' промышленности, 
с .месячным окладом' 1,38 руб!

Квартира предоставляется.
Обращаться:. Томская, область, 

поселок Мрряковка, к главному 
бухгалтеру. 2 — 2

Томскому филиалу орса НОД-4 
срочно требуются: кассир-машини
стка, грузчики на автомашину, ко- 
новозчики.

Обращаться: г. Томск-б, улица 
Вокзальная, 61. 2 —2

Томской конторе «Томскэлектро- 
снабсбыт» требуются рабочие-груз
чики, товаровед.

Обращаться: г. Томск-50, улица 
Трифонова, 5, телефон №  2 42-19.

2 — 2

Томский химфармзавод пригла
шает на работу кладовщика и груз
чиков.

Обращаться: г. Томск-1, улица 
Розы Люксембург, 92. 2 —2’

Среда» 4 января.
17.30. Для школьников., «У вас ка

никулы»» 19.00. «Защитникам Москвы 
посвящается». Репортаж с выставки 
московских, художников. 19.20. «По 
родной стране». Очерки. «Саратов» и 
«Укрощение Вахша». 19.45. Молодеж
ный час. В программе: «Йак-живете, 
герои 1966-го?»; «Мир твоих увлече
ний»; «С конкурса чтецов ТГУ»; «Ки: 
ноэкран Іойости». 20.40. І^бвостй. 
21.00» Художественный сііильм • «Иду 
на грозу». (Втор?ія; серия)., ' • ' -

Завод резиновой обуви 
ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ 

. слесарей-сантехникод с предо
ставлением , общежития,. опытного 
техника-теплотехника, слесарей-ре- 
монтников, іонарей, фрезеровщи
ков, электросварщиков, рабочих 
строителей (женіцин и. мужчин) 
для работы в цехах, дворников, 
уборщиц.

Обращаться: г. Томск-1, улица 
Карла Маркса, 7, отдел кадров.

Строительному участку «Алтай 
элеваторстрой» при Томском мель 
комбинате требуются на постояи 
ную работу: начальник , строитель 
ного участка (зарплата 208 руб.) 
мастер (зарплата 156 руб.), камеи 
щики и шоферы.

Обращаться: г. Томск-9, улица 
Мельничная, 40.

3 —2

Томскому специализированно
му строительно-монтажному уча
стку М  603

ТРЕБУЮТСЯ:
монтеры связи, рабочие на стро

ительство линий связи, кабель
щики, шоферы На бурильно-кра
новые установки.

Обращаться: г. Томск-29, улица 
Красноармейская, 85. ' 2 - 2

Томскому мебельному комбина
ту требуются: начальник .цеха, ко
чегары, помощник кочегара, сле
сари, пилоправы, грузчики, подсоб
ные рабочие, жестянщики, двор
ник, станочники, столяры, строи
тельные рабочие и для работы в 
Вогашеве — технолог.

Обращаться: г. 'Томск 1. улица 
Дальне-Ключевская, 16, огдел кад
ров, 3 —2

Томскому строительно-монтаж
ному управлению «Водстрой» тре
буются на постоянную работу: 
агент по снабжению, токарь, авто
крановщик, шоферы, автоэлектро
слесарь, грузчики-строповщики, 
кузнец.

Здесь же производится набор на 
курсы слесарей-сантехников с от
рывом от производства.

Обраіцагься: г. Томск-3, переу
лок Бат'Щькова, 3, комната 81, 
телефон № 2-33-24. ' 3 — 3

Автотранспортному объедине
нию «Томске! ройтранс»' на посто
янную работу требуются:

шоферы на автомобили МАЗ-205 
и на другие грузовые автомашины, 
автослесари, слесарь по оборудо
ванию, токари, шлифовщик, фрезе
ровщик, аккумуляторщики, вулка
низаторщики, баллонщики, газо- 
электросварщик, кузнец, мотори
сты в гараіки, строительные рабо
чие, кочегары, уборщица в конто
ру- .

Одинокие обеспечиваются бдаго- 
устроенным, общежитием.

Обращаться: г, Томск-21, про
спект' имени Фрунзе, 240-а, в от
дел кадров.'

2 - 2

Н А Ш И  АДРЕС 
И ТЕ Л ЕФ О Н Ы

Адрес редакции: проспект им.
Ленина, 66.

Телефоны: ответ, секретаря — 
2-31-19, секретариата — 2-42-40; 
отделов: партийной жизни —
2-52-23, пропаганды — 2-47-45, 
промышленности, нефтегеологии 
и транспорта — 2-37-75, строи- 
телоства и леса — 2-37-75, сель- 
скохозяйствённого — 2-37-39, нау
ки и школ — 2-42-46, советского 
строительства и быта — 2-37-77, 
писем и рабселькоровской сети — 
2-37-38 й 2-31-47, информации — 
2-51-61, бухгалтерии и о'гдела объ
явлений — 2-37-36, стенографист
ки — 2-52-02.

г. Томск-50, типография № 2 
«Красное знамя».

Работник коммунального хозяй
ства Роман Дмитриевич Литвин, 
награжденный медалью «Парти-  ̂
зану Отечественной войны» I степе
ни, был в отряде связным. Фаши
сты за его голову сулили возна
граждение в 25 тысяч марок. 
Дважды он уходил от преследова
ний в трескучий мороз, босиком 
по снегу. Как-то выпрыгнул из по
лицейской машины. И каждый раз 
приносил в отряд важнейшие све
дения.

— А история с вагонами дей
ствительно была, — сказал мне 
Роман Дмитриевич.

Обычно с семи до одиннадцати 
утра Рыкун просиживал с удоч
кой в кустах у реки — наблюдал 
за дорогой. Затем шел к оврагу 
и через подземный ход — к раз
валинам старого за.мка, где его 
ожидал посыльный, из отряда. Но 
в этот день связной так и не дож
дался Рыкуна. А меж тем «ры
балка» была на редкость удачной. 
На дороге показались четыре гру
зовика, мчавшихся в сторону стан
ции. Но что это? Из кузова доно
сились немецкая ругань и разно
голосый женский, плач.

«В Германию угоняют», — 
смекнул разведчик.

План родился молниеносно. Ох
рана на эшелонах менялась часто. 
И часовые не удивились, когда 
увидели на вокзале молодцеватого 
унтер-офицера. Прислонясь к за
бору, он словно не замечал , ни 
вокзальной сутолоки, ни подгоняе
мых прикладами людей и мелан
холично наигрывал на губной гар
мошке какую-то странную мело
дию. На вагонах лязгали затворы, 
слышались всхлипывания, про
клятья, под крышей в вагонные 
щели просовывались худые жен
ские пальцы. Состав тронулся. Ун
тер вскочил на подножку заднего 
вагона и мигом очутился рядом с 
часовым. Тот схватился было за 
автомат, но, взглянув на погоны, 
отдал честь. Когда эшелон въехал 
в лес, стало совсем темно. Солдат 
наклонился, чтобы включить сиг
нальный фонарь. Внезапный удар 
по голове свалил его с ног.

Теперь Михаил — а это был он 
— остался один. Он поднялся на 
крышу вагона и пополз вперед, 
вдоль состава. Отсчитав три ваго
на, замер перед маячащей тенью 
второго конвоира. Потом, точно 
рассчитав движения, со всего маху 
прыгнул вниз так, что его сапог 
пришелся прямо в спину солдату. 
Теперь оставалось только разъе
динить вагоны. Михаил сделал это 
без особого труда. Недаром, зна
чит, работал в колонии сцепщи
ком.

Михаил почувствовал, как рез
ко отделились от его площадки 
передние вагоны...

— Бегите в лес к 32-му кило
метру, — го'ворил он ошеломлен
ным землячкам, выпуская их из 
душного пульмана.

А сам залег с автоматом у буг
ра, чтобы встретить огнем очнув
шуюся охрану.

Потом, когда командир «жу
рил» его за самовольное решение, 
Рыкун виновато оправдывался:

— Не мог я иначе, Петр Ва
сильевич. Ведь наши ж девчата.- 
Неужели их в рабство?

— Ну, да что с тобой делатьі 
Одного я не могу понять: где же 
ты немецкую форму достал?

— Да я ее про всякий случай 
давно припас, на сеновале у баб
ки Христи хранилась.

Разгромить партизанский отряд 
и схватить подпольщиков —• та
кое задание получил комендант 
Адольф Вольгартен. Первой взя
ли комсомолку Евдокию Панчен
ко — связную отряда. Погибли ра
бочий Адам Мосейчук и лесник 
Максим Лобода — активные чле
ны подпольной группы. Были взя
ты коммунист Сергей Гудым и 
инструктор райкома партии Петро 
Томчай. Их расстреляли в Тетиеве 
на глазах у жителей...

Последняя встреча Михаила Ры
куна с Цветковым произошла 
19 июля 1943 года в селе Звеня- 
чьем, куда перебрался штаб под
полья. За день перед этим Рыкун 
и его товарищи разгромили мно
гочисленный фашистский резерв 
на подступах к Тараще. Когда 
партизаны возвращались с опера
ции, в лесу их настигла засада. 
Уцелел только Михаил: он отсту
пил к реке и, погрузившись в во
ду с камышовой' тростинкой в зу
бах, просидел там, пока не мино
вала опасность. Усталым и изму
ченным — не спал трое суток — 
пришел в блиндаж Цветкова.

— Мы должны непременно свя
заться с киевским подпольем, —. 
сказал Петр Васильевич.

Выдав себя за перекупщика ве
щей, Михаил с трудом добрался до 
Киева, нашел явочную квартиру. 
А когда вернулся в Кашперовку, 
узнал страшную весть: погиб Цвет
ков. Немецкие ищейки окружили 
его блиндаж и потребовали, что
бы он сдался. В . ответ — ни зву
ка. Фашисты пошли на приступ. 
До последнего патрона отстрели
вался подпольщик, а когда не ос
талось патронов, подорвал себя 
вместе с четырьмя гестаповцами...

Михаила взяли в сентябре, за 
три месяца до прихода наших. 
Избитого, окровавленного, его 
втолкнули в комнату коменданта 
полиции.

— Назовите имена оставшихся 
подпольщиков—это облегчит вашу 
участь.

Он молчал. И тогда фашисты 
решили вырвать у него показания 
пытками. Но не смогли.

щ
Недавно в Тетиев приезжала 

Антонина Илларионовна Рыкун. 
У обелиска павшим героям, что 
высится в городском сквере, она 
положила букет полевых цветов, 
привезенных на родину мужа со 
второй родины — Сибири, за ты
сячи верст...

Виктор ЩЕКАЧЕВ.
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Лидирует томский «Янтарь»

На протяжении ряда туров шла 
заочная дуэль за право занять 
верхнюю ступеньку в 4-й зоне 
розыгрыша первенства СССР по 
хоккею между командами класса 
«Б»: новосибирской командой
спортивного клуба «Чкаловец» и 
томскими спортсменами из клуба 
«Янтарь». Сначала лидировали 
новосибирцы, имея преимущество 
перед томичами в три очка. Две 
встречи лидеров на площадке 
«Чкаловца» не дали перевеса ни 
одной из команд. Следующий тур 
для ноаосибирцев был менее ус
пешным. Выступая в Новокузнец
ке против местного «Труда», они 
потеряли два очка, в то время, 
как томичи, принимая краснояр
ский «Буревестник», сумели в 
этих встречах завоевать четыре. 
Разрыв сократился до минимума, 
в одно очко. Все решали две 
встречи восьмого тура, которые 
состоялись 1 и 2 января. Против
никами томского «Янтаря» были 
хоккеисты рубцовского «Торпе
до», занимавшие в турнирной таб
лице десятое, последнее место.

Как прошла первая встреча? 
Сначала преимущество имели го
сти. Они чаще комбинировали, из
далека производили броски по 
воротам томичей, защищаемые 
М. Михайловым, и первыми доби
лись успеха, а затем довели счет 
до 2:0. Томичи активизируют иг
ру. Ю. Мальцев с подачи 3. Аб- 
дулвахитова отличным броском 
заставил зажечь за воротами 
«Торпедо» красный свет. До кон
ца первого периода Н. Балмашно- 
ву удалось провести в ворота 
гостей еще одну шайбу, и коман
ды на отдых уходят при ничей
ном счете — 2:2.

Усилив темп игры, более четче 
комбинируя, томские хоккеисты 
сумели выиграть второй период 
со счетом 2:1, а в третьем периоде 
показать просто-таки красивую 
игру. Голы посыпались, как из ро
га изобилия. Б. Королев, Ю. Маль
цев, 3. Абдулвахитов, В. Черкасов 
(дважды), вновь Королев и, нако
нец. Г, Денисов довели счет до 
11:4.

Более интересно прошла вторая 
встреча. Хотя счет был много 
меньше (5:1 в пользу томичей), 
однако игра обеих команд была 
более осмысленной. Комбинации 
на большой скорости, четкое 
взаимодействие, точные броски 
были характерны для игроков как 
«Янтаря», тан и «Торпедо».

Итак, завоеваны очень важные 
четь ре очка. А как же сыграли 
соперники «Янтаря», хоккеисты 
«Чкаловца»? Принимавший ново
сибирцев кемеровский «Строи
тель» оказался негостеприимным, 
и отобрал у лидера в первой 
встрече одно очно (4:4). Это выве
ло томичей на первое место по 
лучшей разнице забитых и про
пущенных шайб. Вторую встречу 
гости выиграли — 6:3.

7—8 января «Янтарь» проводит 
игры в г. Дивногорсне с местным 
«Гидростроителем», который за
вершает первую половину чем
пионата нынешнего сезона.

О. МИРЕЦКИЙ.

НА СНИМКЕ: томский хоккеист 
3. Абдулвахитов, забивший сотую 
шайбу «Янтаря» в ворота сопер
ников.

Фото В. Рыбалова.

Скандал в <<Райских садах»
ДЕЛИ, 2 января. (ТАСС). От

нюдь не райским было начало Но
вого года в «Райских садах» 
(«Иден гарденз» — так называет
ся стадион в Калькутте), где 1 ян
варя должен был состояться оче
редной крикетный матч. Как пере
дает индийское агентство ПТИ, 
многочисленные болельщики, ко
торым не хватило мест на трибу
нах, устроили драку с полицией, 
а потом стали поджигать скамей
ки. Испуганные зрители броси
лись к выходу. Прибывшие для 
тушения огня пожарные команды 
не смогли попасть на стадион.

Значительная часть трибун сго
рела.

Потасовни возникли и на под
ступах к стадиону между толпой 
и подоспевшими полицейскими 
подкреплениями. Блюстители по
рядка пустили в ход слезоточи
вые газы и дубинки, толпа отве
чала градом камней. Озлобленные 
болельщики стали громить и дру
гие спортивные сооружения в 
этом районе, подожгли несколько 
автобусов и мотоциклов. Тогда 
были вызваны войска. С обеих 
сторон Имеются раненые. Матч, 
конечно, не состоялся.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.
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